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экономполитика | Минфин США предлагает 
вводить санкции с учетом конкретных  
и достижимых целей —2

новости | Руководитель компании, 
фигурирующей в деле о хищениях в Минкульте, 
арестован за контрабанду коньяка —5

Инвесторы 
вышли  
из квартир
Они больше не вкладываются 
в элитное жилье

Снижение цен на московском 
рынке элитного жилья на 22% 
в долларах и на 8% в рублях при
вело к сокращению втрое числа 
инвестиционных покупок в этом 
сегменте. Покупатели больше 
не стремятся вкладывать сред
ства в элитную недвижимость 
для приумножения капитала 
и приобретают в основном недо
рогие квартиры для себя.

В Москве по итогам первого квар-
тала текущего года номинирован-
ные в долларах цены на элитное 
жилье по сравнению с аналогич-
ным периодом 2015 года сократи-
лись на 22%, до $13,5 тыс. за 1 кв. м. 
По сравнению с четвертым кварта-
лом прошлого года сокращение сто-
имости оценивается в 6%. Об этом 
говорится в отчете Welhome. Но бо-
лее значимым трендом для рынка 
стало снижение цен, номинирован-
ных в рублях: на 8% по отношению 
к аналогичному периоду прошло-
го года и на 10% по сравнению с чет-
вертым кварталом 2015 года — до 
926,4 тыс. руб. за 1 кв. м, следует из 
данных Welhome. Большая часть 
рынка элитной недвижимости уже 
переориентировалась на рубли, кон-
статируют в компании: если год на-
зад в долларах номинировалось 
около 70% продаваемых проектов, 
то теперь их доля сократилась до 
40%. С этим соглашается директор 
департамента жилой недвижимо-
сти Colliers Екатерина Фонарева, по 
оценкам которой в первом квартале 
нынешнего года доля номинирован-
ных в рублях сделок приблизилась 
к 100%, средний бюджет покупки 
при этом составлял 100 млн руб., что 
на 40% меньше показателя 2015 года.

Спросом на рынке сейчас дейст-
вительно пользуются в основном 
недорогие квартиры. По расчетам 
Welhome, количество сделок, заклю-
чаемых в сегменте до $2 млн за квар-
тиру, за год выросло на 15%: сейчас 
43% продаваемых квартир стоят ме-
нее $1 млн, 33% — в диапазоне $1–
2 млн. Даже для элитного рынка се-
годня решающую роль в принятии 
решения о покупке играет цена, со-
глашается глава совета директоров 
Kalinka Group Екатерина Румянцева.
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К «Морскому старту» проявлен воздушный интерес
Владелец S7 Владислав Филев готов стать инвестором плавучего космодрома Sea Launch

В госкорпорации «Рос
космос» вчера сообщи
ли, что проект Sea Launch 
(«Морской старт») в ско
ром времени получит но
вого владельца. Как ста
ло известно ”Ъ“, интерес 
к плавучему космодрому, 
базирующемуся на остро
ве Рождества в Тихом оке
ане, проявил совладелец 
группы S7 (авиакомпания 
«Сибирь») Владислав Фи
лев. Стороны уже согла
совали параметры сдел
ки, которая оценивается 
в «миллиарды рублей». 
Окончательно она будет 
закрыта в мае.

О том, что сделка по про-
даже проекта Sea Launch не-
названным лицам близка 
к закрытию, сообщил ТАСС. 
Гендиректор «Роскосмоса» 
Игорь Комаров позже факт 
переговоров подтвердил: 

«Кто инвестор и объем кон-
тракта — не могу сказать 
в силу определенных обя-
зательств». Он добавил, что 
сейчас ведется оформление 
документов и сказать что-то 
определенное можно будет 
не ранее конца апреля. От 
более подробных коммента-
риев о будущем Sea Launch 
представители «Роскосмоса» 
и ракетно-космической кор-
порации «Энергия» (владе-
лец плавучего космодрома) 
вчера воздерживались.

«Роскосмос» на протяже-
нии нескольких лет пытался 

определиться с судьбой про-
екта, оказавшегося в слож-
ном финансовом положении. 

Проблемы «Морского стар-
та» во многом стоили долж-
ности предыдущему генди-

ректору «Энергии» Виталию 
Лопоте, которому в апреле 
2014 года следственные ор-

ганы предъявили обвинение 
по ч. 2 ст. 201 УК РФ (превы-
шение полномочий). По вер-

сии следователей, в 2010 го-
ду он дал указания руковод-
ству дочернего предприятия 
ЗАО «Завод эксперименталь-
ного машиностроения» РКК 
«Энергия» о предоставлении 
займов двум компаниям, уча-
ствующим в коммерческом 
проекте Sea Launch. Эти сред-
ства должны были быть ис-
пользованы в качестве аван-
сов по договорам на изготов-
ление пилотируемых кора-
блей в рамках госконтрактов, 
но вместо этого займы предо-
ставлялись аффилирован-
ным организациям на невы-
годных для «Энергии» усло-
виях. Ущерб следователи оце-
нили более чем в 77 млн руб. 
10 марта Басманный суд про-
длил господину Лопоте до-
машний арест на два меся-
ца и шесть суток. Своей ви-
ны бывший гендиректор 
не  признает.

Определять судьбу проек-
та пришлось его преемнику 
Владимиру Солнцеву. А уже 
в августе 2014 года одноимен-
ная компания Sea Launch, 
осуществляющая пуски 
украинских ракет-носите-
лей «Зенит-3SL» с платформы 
Odyssey в Тихом океане, объя-
вила о приостановлении сво-
ей деятельности и консерва-
ции космодрома. Причин для 
этого было несколько: долго-
вая нагрузка проекта дости-
гала $500 млн, отсутствовали 
стабильные коммерческие 
заказы (доставлять на остров 
Рождества, принадлежащий 
государству Кирибати, гра-
жданские спутники РФ бы-
ло слишком далеко, а воен-
ные — и вовсе невозможно 
из режимных соображений).
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Чтобы новые владель
цы «Морского  старта» 
не пожалели о покуп
ке, запуски  спутников 
надо производить 
как можно чаще   
ФОТО SEA-LAUNCH.COM

«ВЭБ-Лизинг» арендовал 
антикризисного 
гендиректора
Группа госкорпорации укрепляется  
менеджерами из Сбербанка

Новый глава ВЭБа Сергей Горьков на
шел кандидата на должность главы круп
нейшей лизинговой компании страны — 
«ВЭБЛизинга». Ее возглавит Александр 
Дымов — как и господин Горьков, выхо
дец из Сбербанка. Он сменит Владими
ра Соловьева, который три недели назад 
буквально исчез в неизвестном направ
лении. Господину Дымову предстоит 
 заняться аудитом проблемных активов 
«ВЭБЛизинга» и продажей их в рамках 
стратегии ВЭБа по избавлению от не
профильных активов.

«ВЭБ-Лизинг», крупнейшую лизинго-
вую компанию России по объему портфеля 
(771,4 млрд руб., по данным RAEX), возглавит 
Александр Дымов из Сбербанка. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказали источники на рынке железнодо-
рожных перевозок и в банковской сфере.

Александр Дымов работал в Сбербанке с 
1993 года, возглавлял аналитическое управ-
ление казначейства, управление налогово-
го планирования. С 2010 года был предсе-

дателем Северного банка Сбербанка, затем 
работал в блоке территориального разви-
тия Сбербанка. Как рассказывает источник 

”
Ъ“ в банковской сфере, возглавивший ВЭБ 

26 февраля Сергей Горьков привел с собой 
ряд менеджеров из системы Сбербанка, ко-
торые в качестве советников начали иссле-
довать деятельность ВЭБа, их он представил 
через день после назначения. Господин Ды-
мов был в их числе, говорит он.

В Сбербанке 
”
Ъ“ сообщили, что Алек-

сандр Дымов уволился 25 марта. В ВЭБе не 
комментируют назначение. Два источни-
ка 

”
Ъ“ говорят, что формально новый глава 

«ВЭБ-Лизинга» еще не назначен, но, добав-
ляет один из них, дела он уже принял. Ряд 
источников 

”
Ъ“ в транспортной отрасли рас-

сказали, что судьбой «ВЭБ-Лизинга» активно, 
но неформально занимаются специалисты 
«Сбербанк-Лизинга», в «Сбербанк-Лизинге» 
это не комментируют.
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Генерал Шаманов 
выдвигается  
на гражданскую позицию
Возможно, он будет десантирован в Госдуму

Командующий  воздушнодесантными 
войсками генералполковник Влади
мир Шаманов, бессменно работавший 
на посту с 2009 года, в скором времени 
может сменить место службы. Военные 
источники ”Ъ“ прочат ему место в Гос
думе  нового созыва, но утверждают, 
что это решение предстоит еще обсу
дить на «самом высоком уровне».

О том, что в руководстве воздушно-де-
сантных войск (ВДВ) могут произойти из-
менения, 

”
Ъ“ рассказали несколько источ-

ников, близких к Минобороны. По их сло-
вам, сейчас рассматривается вариант с пере-
ходом командующего войсками Владимира 
Шаманова на новое место работы, которое 
«не будет напрямую связано с военным ве-
домством». Опрошенные 

”
Ъ“ собеседники 

утверждают, что это решение предстоит со-
гласовать на «самом высоком уровне». Если 
одобрение будет получено, то наиболее ве-
роятным называется его избрание депута-
том Госдумы. Для этого ему нужно либо по-
бедить в одномандатном округе, либо прой-

ти по спискам «Единой России». Во втором 
случае, учитывая статус Владимира Шама-
нова, речь может идти даже о месте в первой 
пятерке федерального списка (партия обсу-
ждает формат, при котором в головной части 
списка будет более трех кандидатов). Источ-
ник 

”
Ъ“ в «Единой России» назвал генерала 

Шаманова «очень уважаемым человеком», 
но сказал, что о его планах по участию в вы-
борах партии «ничего не известно».

Возможный перевод Владимира Шама-
нова на новое место работы никак не связан 
с возрастом: в феврале 2016 года ему испол-
нилось 59 лет, а предельный срок службы для 
офицера в звании генерал-полковника со-
ставляет 65 лет. Господин Шаманов находит-
ся на своем посту дольше, чем любой из дей-
ствующих сейчас командующих или главно-
командующих родами и видами войск. Он 
руководит ВДВ с мая 2009 года, в то время как 
главное командование ВВС, ВМФ и сухопут-
ных войск сменилось уже несколько раз.
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новости | Штрафы за нарушения  
при пересечении железнодорожного переезда 
намерены увеличить в пять раз —5
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Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  « М О Р С К О Й  С Т А Р Т »

Переговоры о создании международного коммерческого плавучего космо-
дрома «Морской старт» начались в 1993 году. В 1995 году в Калифорнии 
была зарегистрирована компания-оператор Sea Launch. 40% ее акций при-
надлежали американской Boeing, 25% — российской РКК «Энергия», 20% — 
норвежской Aker Solutions, 15% — украинским КБ «Южное» и ПО «Южмаш». 
С 1999 года запуски проводятся с плавучей платформы в экваториальных 
водах Тихого океана при помощи ракеты-носителя «Зенит-3SL».

В 2009 году Sea Launch столкнулась с финансовыми трудностями 
и подала заявление о банкротстве. Стоимость ее активов на тот момент 
составляла до $500 млн, а долг достигал $1 млрд. В 2010 году компания 
договорилась с РКК «Энергия» о выходе из процедуры банкротства: после 

реорганизации российская компания через «дочку» Energia Overseas Ltd 
получила контроль над 95% акций Sea Launch. Остальная доля распреде-
лилась между Boeing (3%) и Aker (2%).

Запуски возобновились в 2011 году, но в августе 2014 года снова 
были приостановлены. В декабре 2014 года вице-премьер РФ Дмитрий 
Рогозин заявил, что проект может быть возобновлен совместно со стра-
нами БРИКС. РН «Зенит» планировалось заменить носителями «Ангара». 
За все время работы космодрома было совершено 36 пусков, 32 из них 
были успешными. Последний запуск прошел в мае 2014 года, на орбиту 
был выведен спутник связи Eutelsat 3B. Стоимость каждого запуска 
превышает $80 млн.

мировая политика | Ядерный саммит, 
проводящийся по инициативе Барака Обамы, 
впервые пройдет без России —6

07  Иск по полной программе 
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08  ФРС настроила всех 
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08  Тариф эталонный 
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Министерство финансов США распростра-
нило текст выступления своего руководи-
теля Джейкоба Лью об эволюции и перспек-
тивах вводимых США финансовых санкций. 
На примере санкций против России, Кубы, 
ИГИЛ и Ирана господин Лью демонстриру-
ет необходимость изменения механизма 
частичной отмены санкций и важность бо-
лее глубокой работы по их внедрению. Ис-
ходя из позиции Минфина США, в ближай-
шее время следует ждать трансформации 
нынешних санкций в «проектные» — с конеч-
ными и измеряемыми целями.

Министр финансов США Джейкоб Лью 
свой доклад делал для правления Междуна-
родного фонда Карнеги за всеобщий мир — 
одного из крупнейших фондов, поддержива-
ющих международные политические иссле-
дования. Тема выступления — эволюция ме-
ханизма финансово-экономических санкций. 
Начав историю санкций с 1940 года, когда по-
сле немецкой оккупации Норвегии и Дании 

Минфин США заморозил активы Германии в 
Соединенных Штатах, господин Лью предпри-
нял попытку показать, в каком направлении 
по итогам изучения 75-летнего опыта будут 
двигаться США, развивая этот механизм. 

На примере Кубы и Ирана финансовое ве-
домство демонстрирует ограниченную эффек-
тивность санкций, вводимых вне международ-
ного консенсуса. На примере в основном Ира-
на и России в разном контексте — необходи-
мость гибкого и быстрого управления санкци-
онным «арсеналом» с тактической отменой от-
дельных мер в случае, если подсанкционное 
государство идет на уступки. Наконец, на при-
мере Ирака и ИГИЛ описана необходимость 
действенного внедрения санкционного ре-
жима — в частности, сотрудничество США и 
госструктур Ирака по ликвидации подразде-
лений иракских банков на территории, заня-
той сейчас ИГИЛ, которое позволило сокра-
тить финансирование квазигосударственных 
структур в провинции Ракка.

Основной вывод Джейкоба Лью достаточно 
неожидан для политической практики США 
последних лет: он полагает, что санкции долж-
ны иметь максимально точные и заранее опи-
санные достижимые цели. Министр финансов 
США упоминает о возможных сценариях «пе-
редозировки» санкций и о введении в качест-
ве дополнительного критерия эффективности 
санкций, стабильности работы бизнес-среды 
и финансовой системы США, выполняющей 
роль глобального финцентра.

Будущее ограничительных мер обсуждает-
ся на примере санкций против Северной Ко-
реи — в статье достаточно очевидно намере-
ние США применять к Пхеньяну инновацион-
ные механизмы санкций, поскольку КНДР ма-
ло зависит от внешней торговли и санкцион-
ный режим в отношении страны в целом ма-
ло эффективен — по крайней мере, с точки 
зрения остановки ядерной программы КНДР. 
Важным выглядит возможный переход США к 
«проектной» логике санкций. Напомним, с 50-

х годов санкционные режимы, вводившиеся 
США, были по форме внешнеполитическими 
актами, не предполагающими никакого изме-
рения достижения целей, кроме политическо-
го консенсуса в США по этому поводу. Отсутст-
вие у американской исполнительной власти 
возможности оперировать спектром инстру-
ментов санкций, исключая и включая отдель-
ные из них по ходу политических перегово-
ров, в 90-х критиковалось многими экономи-
стами, констатировавшими низкую эффектив-
ность санкций в отношении Ирана. 

Отметим, что Джейкоб Лью заявил об эф-
фективности акцентирования санкций про-
тив России на корпоративном секторе и го-
скомпаниях: развитие тактики «умных санк-
ций» против РФ, видимо, будет заключаться 
в более тщательных расследованиях финан-
совой деятельности российских государст-
венных АО за пределами России и уточнении 
санкций вместо их расширения.

Дмитрий Бутрин

Штрафовать не числом, а умением
Минфин США описал будущее американских финансовых санкций как института

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,4

процента составила инфляция в годовом выражении по состоянию на 28 марта, сообщил вчера 
Росстат. Неделей раньше этот показатель составлял 7,7%, в конце февраля — 8,1%, в январе — 9,8%. Минэко-
номики вчера сообщило, что понизило оценку инфляции в завершающемся месяце до 0,5–0,6% (в феврале 
было 0,7%). В ведомстве объясняют снижение тем, что на фоне реального сокращения доходов граждане 
стали меньше тратить и брать кредиты, а больше сберегать. На снижение инфляции, отмечают в Минэкономи-
ки, также влияет жесткая денежно-кредитная политика Центробанка (регулятор недавно вновь сохранил учет-
ную ставку на уровне 11%). Замедления инфляции ниже 7% в ближайшие месяцы в ведомстве не ожидают. 0
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Инвестиционные  
и инфраструктурные  
отрасли не выдержат 
$26 за баррель

В ЦМАКПе представили первые 
результаты оценки уязвимости сек-
торов экономики от курсовых шоков 
при помощи построения их финансо-
вых балансов. Балансовый подход, 
в отличие от эконометрического 
моделирования, призван оценить 
финансовую устойчивость отраслей 
к первой волне шока при снижении 
цены нефти до $26 за баррель (теку-
щий базовый прогноз ЦБ рассчитан 
из среднегодовой цены $30 за 
баррель в 2016 году).

Сначала оценивалось воздей-
ствие предполагаемого изменения 
курса рубля (в базовом сценарии 
рубль слабеет к доллару в 2016 году 
на 19%) на сбережения секторов 
как результат изменения их доходов 
и расходов. Потом — масштаб 
дефицита или избытка в них сбе-
режений с учетом изменения курса 
и возможностей рефинансировать 
долги, причем дефицит или избыток 

рассчитан как сумма сбережений 
и новых внутренних и внешних 
займов минус накопления основного 
капитала и погашения внешнего 
и внутреннего долга. На последнем 
этапе оценивался непокрытый 
дефицит сбережений отдельных 
секторов и всей экономики (как 
разница дефицита сбережений и ве-
личины краткосрочных иностранных 
и внутренних финансовых активов). 
«Работа дискуссионная и на данном 
этапе, скорее, исследует работу 
финансовых балансов. Рейтинг 
устойчивости отраслей и секторов 
точно получился»,— отмечает соав-
тор исследования Олег Солнцев.

Девальвация ослабляет финан-
совую устойчивость всех секторов 
и отраслей, в моменте означая 
переоценку активов и обязательств: 
валютные пассивы преимуществен-
но превышают валютные активы, 
а доступ к внешним рынкам займов 
закрыт. Но общий объем непокры-
того дефицита в 2015–2016 годах 
оценивается в 3,3 тлрн руб. и образу-
ется в четырех секторах (см. график). 
Это ведет «к сильным отрицательным 
внешним эффектам с точки зрения 
экономического роста»,— заключают 
в ЦМАКПе. Без роста инфляции по-
крыть такой дефицит можно, напри-
мер, выпуском инфраструктурных и 
проектных облигаций и перераспре-
делением сбережений (их профицит 
есть в торговле, сельском хозяйстве, 
добыче полезных ископаемых). 
Эмиссионное же покрытие разрыва 
ускорит инфляцию на 1,5–2 процент-
ных пункта за год.

Алексей Шаповалов

ОЦЕНКА НЕПОКРЫТОГО ДЕФИЦИТА 
СБЕРЕЖЕНИЙ СЕКТОРОВ  ЭКОНОМИКИ
РОССИИ В 2015–2016 ГОДАХ
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Идея покупки дополнительного полиса медицинско-
го страхования при условии софинансирования систе-
мы со стороны государства способна получить одобре-
ние россиян, следует из работы экспертов Института 
Гайдара и РАНХиГС. Большая часть граждан, согласно 
данным опроса, готова платить за более качественные 
медуслуги от 500 до 1 тыс. руб. в год.

Большая часть россиян готова доплачивать за государ-
ственное медстрахование — такой вывод можно сделать 
из исследования Марии Каневой, сотрудника лаборатории 
экономики здравоохранения и его реформирования ИЭП 
имени Егора Гайдара и Николая Авксентьева из центра ис-
следований региональных реформ Института прикладных 
экономических исследований РАНХиГС. Основу исследова-
ния составил опрос «Левада-центра», в ходе которого было 
опрошено 1,6 тыс. человек из 45 регионов и 130 населен-
ных пунктов.

Респондентам был задан вопрос об их желании приобре-
сти медицинский полис в случае, если бы правительство на-
ряду с обязательным медицинским страхованием ввело бы 
и его добровольный вид на условиях государственного со-
финансирования. По полису, оплачиваемому в равных до-
лях гражданином и бюджетом, в таком случае было бы воз-
можно получать в государственных и частных поликлини-
ках и больницах «все виды медицинского обслуживания, 
кроме стоматологической помощи и помощи в случае созна-
тельного причинения себе увечий». «Такой вид доброволь-
ного страхования называется кооперативным — идея при-
надлежит экспертам из КНР, которые представили програм-
му новой кооперативной медицинской системы (NCMS) еще 
в 2002 году»,— отмечает госпожа Канева.

Как показали результаты опроса, в рамках такой моде-
ли около трети респондентов готовы заплатить за «коопе-
ративный» полис 1 тыс. руб. в год. Второй по популярности 
ответ — 500 руб.— был выбран 18% респондентов, еще 13% 
опрошенных заявили о желании заплатить за такую услугу 
2,5 тыс. руб.

Авторы работы выяснили, что заплатить за полис от 500 
до 1 тыс. руб. в большей степени готовы те, кто имеет хрони-
ческое заболевание. Возможное объяснение этому, отмеча-
ет госпожа Канева,— «низкий доход хронически больных 
или же получение дополнительных бесплатных услуг в рам-
ках полисов ОМС в случае наличия инвалидности (напри-
мер, бесплатные лекарства)». Последнее, по ее словам, озна-
чает, что пациенты-хроники изначально не заинтересованы 
в покупке полиса ДМС, поскольку все необходимые им услу-
ги есть в обязательном страховании. Аналогичным образом 
при возрастании цены готовность платить снижается у пен-
сионеров и жителей малых городов и деревень.

Впрочем, отмечают авторы работы, меры, направлен-
ные на оздоровление населения (снижение уровня хрони-
ческих заболеваний) и улучшение его экономического бла-
госостояния, смогут положительно повлиять на возможно-
сти населения отдавать в систему добровольного медицин-
ского страхования с государственным софинансировани-
ем более крупные суммы — одновременно снижая веро-
ятность заболеть. «Кооперативное медицинское страхо-
вание может решить проблему дефицита страховых фон-
дов, характерную для системы ОМС нашей страны, и повы-
сить результативность функционирования медстраха»,— 
говорит господин Авксентьев. Кроме того, отмечает он, та-
кая модель позволяет снизить долю неформальной опла-
ты в структуре расходов населения на медицину — сейчас 
неформальные платежи в больницах и клиниках, по его 
оценке, достигают 30%.

Анастасия Мануйлова

Здоровье 
с доплатой
Россияне готовы софинансировать 
получаемые от государства 
медуслуги

Белому дому в апреле предстоит рас-
смотреть целый пакет законопроек-
тов для упрощения жизни предприни-
мателей. Вчера около двадцати из них 
глава Минэкономики Алексей Улюка-
ев представил президенту Владими-
ру Путину в рамках одного из совеща-
ний, посвященных антикризисному 
плану. Среди проектов — расширение 
участия малого бизнеса в закупках го-
скомпаний, упрощение возмещения 
НДС экспортерам и проводимая по от-
дельному поручению президента ре-
форма контроля и надзора. Впрочем, 
недавно рабочая группа по малому 
бизнесу при Госсовете констатирова-
ла, что дисциплина исполнения пору-
чений главы государства крайне низ-
ка, пообещав подготовить доклад 
с предложениями по привлечению 
 чиновников к ответственности.

Вчерашнее совещание президента с 
членами правительства было посвящено, 
в частности, выполнению антикризисно-
го плана Белого дома. В отсутствие премь-
ер-министра Дмитрия Медведева рассма-
тривались не финансовые, а законотвор-
ческие вопросы — глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев представил Владимиру 
Путину два десятка приоритетных проек-
тов, направленных на улучшение делово-
го климата. Как пояснили 

”
Ъ“ в Минэко-

номики, документы разработаны как в 
рамках антикризисного плана, так и по 
поручениям президента.

Среди инициатив, предусмотренных 
планом, в ведомстве называют увеличе-
ние порога дохода для применения упро-
щенной системы налогообложения (до 
120 млн руб.) и расширение участия ма-
лого и среднего бизнеса в закупках го-
скомпаний (до 15% годового объема за-
купок по прямым контрактам). Кроме то-
го, в числе рассмотренных вчера мер — 
упрощение кадрового делопроизводст-
ва на микропредприятиях (до 15 чело-
век): таким организациям предлагается 
разрешить заключать типовые трудовые 
договоры, проект, отмечают в Минэконо-
мики, внесен в Белый дом в феврале. Во-
шли в число приоритетных законопро-
ектов документы о применении к мало-
му и среднему бизнесу административ-
ного наказания исключительно в виде 
предупреждения и о введении упрощен-
ного порядка возмещения уплаченного 
НДС экспортерами. В Минэкономики по-
ясняют, что последний проект уже гото-
вится ко второму чтению. «Для его даль-
нейшего движения необходимо досогла-
совать перечень видов экспортируемых 
товаров по ТН ВЭД, в отношении которых 
будет предоставлена возможность уско-
ренного получения вычетов НДС»,— от-
мечают в ведомстве. «Мы договорились 
о графике работ. Сейчас мы должны, что-
бы все эти законопроекты уже в апреле 

прошли комиссию правительства зако-
нопроектную и само правительство»,— 
сообщил после вчерашнего совещания 
Алексей Улюкаев. Предполагается, что 
эти проекты будут рассмотрены Госду-
мой в весеннюю сессию.

Также по поручению президента Мин-
экономики готовится рассмотреть целый 
блок законопроектов в рамках реформы 
системы государственного контроля и 
надзора. В частности, речь идет о приме-
нении риск-ориентированного подхода 
при проведении внеплановых проверок, 
о применении «проверочных листов», со-
держащих наиболее существенные требо-
вания к проверяемым, и о введении ин-
ститута предостережения.

Отметим, что во вторник Владимир Пу-
тин утвердил очередной перечень поруче-
ний по итогам седьмого съезда Торгово-
промышленной палаты (ТПП). Президент 
предписал правительству сосредоточить-
ся на введении временного запрета на 
увеличение объема отчетности, которую 

представляют предприниматели в Росстат 
и налоговые органы. Большой блок пору-
чений касается смягчения требований к 
бизнесу по исполнению контрактов, пе-
рехода к контрактам жизненного цикла 
в закупках госкомпаний, упрощения по-
рядка получения предпринимателями 
вычетов НДС при экспорте несырьевых 
товаров. Также правительство должно си-
стематизировать единые правила взима-
ния неналоговых платежей и предложить 
меры по повышению эффективности их 
администрирования.

Впрочем, в тот же день на заседании 
рабочей группы по мониторингу выпол-
нения поручений президента по итогам 
Госсовета по малому бизнесу (прошел в 
апреле 2015 года) выяснилось, что уро-
вень их выполнения крайне низок, а 
сроки нарушены. Из 21 пункта перечня 
исполнено пять, остальные 16 остаются 
до сих пор неисполненными. Группа, ко-
торую возглавляет помощник президен-
та, секретарь Госсовета Игорь Левитин, 
приняла решение подготовить доклад 
президенту «о низкой исполнительской 
дисциплине с предложениями примене-
ния мер дисциплинарной ответственно-
сти к органам исполнительной власти», 
которые не могли выполнить президент-
ские поручения.

Евгения Крючкова,  
Дарья Николаева

Деловой климат смягчат 
антикризисным планом
Белый дом доложил президенту о поддержке бизнес-среды

В отсутствие премьер-министра 
члены правительства представили 
президенту Владимиру Путину  
нефинансовые активы антикризис-
ного плана — два десятка законопро-
ектов, посвященных деловой среде   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ДРУЖИНИНА/ПРЕСС-СЛУЖБА  

ПРЕЗИДЕНТА РФ/ТАСС

К О Н Т Е К С Т Г О С К О М П А Н И Я М  Н Е  У Й Т И  О Т  О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н О Г О  П О

Президент Владимир Путин поручил правительству 
проинформировать руководителей госкомпаний 
о необходимости переходить на отечественное про-
граммное обеспечение (ПО) со второй половины 
2016 года. «Я вас прошу просто проинформиро-
вать, какие компании как проинформированы и 
какая там проводится работа»,— сказал президент 
на встрече с членами правительства первому 
вице-премьеру Игорю Шувалову. Владимир Путин 

отметил, что «наши программисты точно могут 
это все обеспечить, абсолютно, даже сомнений 
никаких нет». С 1 января 2016 года вступили в силу 
федеральный закон и постановление правитель-
ства, запрещающие поставку иностранного софта 
в госорганы при наличии отечественных аналогов, 
однако данные нормативные акты не распространя-
ются на компании с госучастием и госмонополии. 

Мария Коломыченко
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Конституционный суд (КС) сегодня в ре-
кордный срок огласит разъяснение о том, 
вправе ли заседать в Госдуме единоросс 
Юрий Эм, возвращение мандата которому 
Центризбиркомом (ЦИК) в 2014 году при-
знано неконституционным, и кто должен 
прекратить его полномочия. Решение вы-
несено по итогам вчерашних слушаний, 
в которых Дума и ЦИК обвинили друг дру-
га в бездействии, а судья КС Гадис Гаджиев 
напомнил, что органы власти и партии не- 
сут за неисполнение судебных решений 
уголовную ответственность. С 2008 года 
Госдумой не приняты 26 законопроектов  
по решениям КС.

КС сегодня вынесет решение по делу о ман-
дате Юрия Эма, по которому только вчера были 
повторно проведены публичные слушания. Бес-
партийный кандидат в Госдуму из ставрополь-
ского списка «Единой России» Николай Гонча-
ров в декабре 2014 года добился в КС призна-
ния, что повторное возвращение в депутатское 
кресло единоросса Юрия Эма в течение одного 
созыва противоречит Конституции. После ре-
шения КС Юрий Эм отказался покинуть Думу, 
в июне 2015 года Николай Гончаров добился в 
Верховном суде (ВС) отмены постановления ЦИ-
Ка о повторной передаче Юрию Эму мандата в 
2013 году, однако его требование возложить на 
ЦИК обязанность передать ему вакантный ман-
дат ВС не удовлетворил. Тверской райсуд отка-
зался обязать ЦИК заместить вакансию в Госду-
ме, посчитав, что для этого нужен акт Госдумы о 
прекращении полномочий Юрия Эма. Госдума 
сделать это отказалась, сославшись на отсутст-
вие в законодательстве оснований, а ЦИК отка-
зался признать мандат вакантным.

«Единая Россия» и Юрий Эм, вопреки закону 
о КС, утверждали, что до принятия предписан-
ных КС поправок к законодательству мандат не 
является вакантным. Впрочем, и после их при-
нятия увольнять из Думы Юрия Эма не стали. 
В итоге круг замкнулся: депутат Эм продолжа-
ет заседать в Госдуме, получив за это время бо-
лее 10 млн руб. зарплаты, возмущен заявитель. 
КС разъяснит, вытекает ли из его постановления 
2014 года обязанность Госдумы и ЦИКа принять 
меры по прекращению полномочий Юрия Эма 
и замещению вакансии.

Представитель заявителя Гоар Загайнова 
вчера сообщила об «осознанном отказе ЦИКа 
исполнять решение КС» и «неуважении Госду-
мы к Конституции». Полпред Госдумы Дмит-
рий Вяткин считает, что решение ВС об отме-
не постановления ЦИКа о передаче мандата 
Юрию Эму Госдума подтверждать не должна, 
а ЦИК должен предложить «Единой России» 

представить кандидатуру для замещения ва-
кансии. Полпред президента Михаил Кротов 
настаивал, что прекращение полномочий де-
путата должно быть оформлено Госдумой по-
сле соответствующего уведомления ЦИКа.

Судьи вчера задали представителям органов 
власти рекордное число вопросов. На вопросы, 
могла ли Дума прекратить полномочия Юрия 
Эма, сославшись на решение КС и Основной 
закон, и на каком основании исполняет пол-
номочия депутат Эм и исполнено ли решение 
КС, господин Вяткин заявил, что «вмешатель-
ство Думы было бы нарушением Конституции 
и превышением полномочий» и она «ждет ре-
шения ЦИКа». Михаил Кротов признал, что «во-
прос о возможности исполнения Эмом полно-
мочий существует, но за пределами дела о разъ-
яснении решения КС».

«Нам-то все ясно, а у вас спор между ЦИ-
Ком и Госдумой. Кто должен сообщить бухгал-
терии, что Юрий Эм не имеет права получать 
деньги? И к кому нужно обратиться по пово-
ду уголовной ответственности за неисполне-
ние решения КС?» — спросил судья Гадис Гад-
жиев. Напомним, УК позволяет наказывать за 
это представителей власти штрафами на сумму 
до 200 тыс. руб. или в размере полуторагодовой 
зарплаты, лишать права занимать должности 
до пяти лет и даже приговаривать к принуди-
тельным работам и лишению свободы на срок 
до двух лет, но эти санкции на практике не при-
меняются. «Разрешите мне не отвечать на этот 
вопрос»,— взмолился депутат. Представитель 
Генпрокуратуры Татьяна Васильева подтверди-
ла, что доводы господина Гончарова заслужива-
ют внимания. Представитель Минюста Мария 
Мельникова заявила, что полномочия Юрия 
Эма «надо считать прекращенными с 2013 го-
да». А представитель ЦИКа Дмитрий Воронин 
уверял, что Госдума «должна была констатиро-
вать факт прекращения полномочий депутата, 
а cо стороны ЦИКа это было бы вмешательство 
в деятельность законодательного органа».

«Дискуссия подтвердила, что механизм пря-
мого действия решения КС и Конституции вы-
зывает споры даже у органов власти,— подве-
ла итог представитель заявителя Ольга Поли-
карпова.— Мы прошли по кругу все правопри-
менительные органы и вернулись в КС». Отме-
тим, что, по данным Минюста на 10 марта, пра-
вительством не исполнено десять решений КС с 
2015 года, но Госдума c 2008 года не приняла 26 
законопроектов, внесенных по решениям КС, в 
том числе по резонансным политическим делам 
и другим громким нарушениям прав граждан.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Спикер Госсовета Крыма Владимир 
Константинов подал документы  
для участия в праймериз «Единой  
России», по итогам которых будет 
сформирован региональный партий-
ный список на выборах в Госдуму.  
По информации ”Ъ“, господин Конс-
тантинов в случае победы на прайме-
риз может возглавить региональную 
часть списка, однако от думского ман-
дата откажется. Среди 24 заявивших-
ся на праймериз в Крыму о готовности 
перейти в Госдуму уже заявил вице-
премьер Крыма Михаил Шеремет.

О том, что Владимир Константинов по-
дал заявку на участие в праймериз «Еди-
ной России», по итогам которых будет 
сформирован список кандидатов партии 
по Крыму на выборах в Госдуму, сообщи-
ла пресс-служба Госсовета. Спикер счи-
тает, что интересы крымчан необходимо 
отстаивать на «высшем законодательном 
уровне». «Для нас самое главное заверше-
ние всех интеграционных процессов, что-
бы каждый крымчанин не чувствовал се-
бя ни в чем обделенным»,— заявил он.

Владимир Константинов сказал 
”
Ъ“, что 

является лидером «Единой России» в Кры-
му и поэтому «естественно», что именно он 
возглавляет «команду» на выборах. «Снача-
ла надо победить, а потом посмотрим. Я го-
тов на любые участки работы, которые по-
ручит мне партия»,— ответил спикер Гос-
совета на вопрос 

”
Ъ“ о том, планирует ли 

он перейти на работу в Госдуму после вы-
боров. Однако, по словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к правительству Крыма, Влади-
мир Константинов по итогам праймериз 
получит место в проходной части списка 
«Единой России», но после выборов оста-
нется в Крыму. Эту информацию 

”
Ъ“ под-

твердил источник в руководстве «Еди-
ной России». «Нельзя же всех лидеров спи-
сков назначать на съезде»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в партии. Политолог Дмитрий 

Омельчук считает, что участие Владимира 
Константинова в думских выборах по спи-
ску «Единой России» должно поднять рей-
тинг партии в Крыму: «Хотя они и так побе-
дят, и делать это было необязательно».

На партийные праймериз уже зареги-
стрировались 24 кандидата. Зампред экс-
пертно-консультативного совета при главе 
Крыма Александр Форманчук назвал 

”
Ъ“ 

фаворитами предварительного голосова-
ния вице-спикеров Андрея Козенко и Кон-
стантина Бахарева, а также члена президи-
ума Госсовета Крыма Светлану Савченко. 
«Они без проблем пройдут праймериз и 
выиграют в округах (у Крыма три одноман-
датных округа.— 

”
Ъ“). 

”
Единая Россия“ вы-

брала сильных кандидатов, которых слож-
но скомпрометировать»,— отметил он.

Кроме того, на крымские праймериз 
зарегистрировались депутат Госдумы от 
«Единой России» Олег Лебедев и вице-пре-
мьер Крыма Руслан Бальбек. Ранее госпо-
дин Бальбек заявлял, что собирается защи-

щать в Госдуме интересы крымскотатар-
ского народа. Другой вице-премьер Кры-
ма Михаил Шеремет заявил 

”
Ъ“, что в слу-

чае победы на праймериз и успеха на вы-
борах выберет работу в Госдуме и уйдет из 
крымского правительства: «Там нужны на-
ши представители. Потому что завершает-
ся процесс интеграции (Крыма в РФ.— 

”
Ъ“) 

и нельзя допустить принятия таких зако-
нов, как о возвращение долгов крымчан 
украинским банкам с помощью коллекто-
ров, которых вообще надо запретить».

В Севастополе ситуация обратная. Экс-
спикер заксобрания Алексей Чалый уже 
говорил, что не будет участвовать в выбо-
рах в Госдуму: «Я лично в это вмешивать-
ся не собираюсь никак, я не член партии 
(
”
Единой России“.— 

”
Ъ“)». После отставки 

господин Чалый назвал своего соратни-
ка Олега Николаева, который собирается 
выдвинуться в Госдуму по одномандатно-
му округу (от Партии роста Бориса Тито-
ва), достойной кандидатурой от Севасто-
поля в Госдуме. Для участия в праймериз 
«Единой России» документы уже подали 
секретарь регионального отделения пар-
тии Борис Колесников, его заместитель 
Дмитрий Белик и космонавт Анатолий 
Шкаплеров, который в случае победы на 
выборах готов поработать в Госдуме. Кан-
дидатуру господина Шкаплерова поддер-
жал губернатор города Сергей Меняйло.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

КС напомнил об уголовной 
ответственности  
за неисполнение его решений
Повторный спор о думском мандате  
рассудят в рекордные сроки

Крымский спикер готов повести 
единороссов на выборы
Но перебираться в Госдуму не будет

Верховный суд (ВС) РФ вчера отклонил  
требования жителей Рязанской и Брянской 
областей отменить действие постановления 
правительства РФ, пересмотревшего пере-
чень населенных пунктов, которые подвер-
глись радиоактивному загрязнению. Ист- 
цы в результате потеряли ряд чернобыль-
ских льгот. В союзе «Чернобыль» полагают, 
что сокращение социальных компенсаций, 
таким образом, становится тенденцией.

В октябре 2015 года правительство РФ при-
няло постановление №1074, которым пересмо-
трен перечень населенных пунктов в зонах ра-
диоактивного загрязнения вследствие катастро-
фы на Чернобыльской АЭС. Таких зон четыре: 
зона отчуждения, зона отселения, зона прожива-
ния с правом на отселение и зона проживания с 
льготным социально-экономическим статусом.

В январе 2016 года в Верховный суд обрати-
лись более 50 жителей населенных пунктов, пе-
реведенных из зоны отселения в зону прожи-
вания с правом на отселение. Президент союза 
«Чернобыль России», член центрального штаба 
ОНФ Вячеслав Гришин объяснил 

”
Ъ“, что заяви-

тели лишились части льгот: «В целом перечень 
выплат и компенсаций сохранен, но их разме-
ры уменьшены на сотни рублей, в том числе и 
пенсионные выплаты». Кроме того, отметил экс-
перт, в зоне отселения работающий гражданин 
имел право на дополнительный двухнедельный 
оплачиваемый отпуск, а в зоне с правом на отсе-
ление — в два раза меньше. Жители зоны отсе-
ления также имели право при переезде в чистую 
зону передать свое имущество (дома и квартиры) 
государству, которое обязано возместить потери.

Представитель истцов Брянской области Сер-
гей Маслов, в частности, отметил, что методика 
оценки радиоактивного загрязнения не соответ-
ствовала методике, утвержденной Роспотреб-
надзором в 2007 году. Кроме того, в этой работе 
не принимали участия представители органов 
самоуправления, а «в решении не учтены эколо-
гические паспорта регионов». Помимо этого ад-
вокат Екатерина Тарасова, представлявшая ин-
тересы рязанского истца, заявила, что поселок 
Прибрежный Шиловского района Рязанской об-
ласти исключен из зоны, подвергшейся радио-
активному загрязнению, только по той причи-
не, что не имеет кода ОКТМО/ОКАТО, то есть не 
входит в реестр населенных пунктов РФ. По сло-
вам госпожи Тарасовой, на ее запрос в МЧС ей не 
представили данных по радиационному загряз-
нению в Прибрежном за 2014–2015 годы.

Представители МЧС от лица ответчика воз-
разили, что «невозможно отдельно включать 

в перечни загрязненных территорий улицы 
или микрорайоны». Они представили данные 
за январь 2016 года, согласно которым эколо-
гия в Прибрежном соответствовала нормам, от-
метив, что данные за 2014–2015 годы «навер-
няка есть». Говоря о ситуации в Брянской об-
ласти, представители ответчика подчеркнули, 
что «правительство области согласовало выво-
ды комиссии», а включение в состав рабочей 
группы представителей местных органов само-
управления носит рекомендательный харак-
тер. Аналогичные объяснения последовали и 
по экологическим паспортам, которые «носят 
информационный и рекомендательный харак-
тер». Кроме того, согласно закону «О социаль-
ной защите граждан, подвергшихся воздейст-
вию радиации вследствие катастрофы на Чер-
нобыльской АЭС», перечень населенных пун-
ктов в составе зон, подвергшихся загрязнению 
вследствие аварии на Чернобыльской АЭС, дол-
жен пересматриваться «не реже, чем раз в пять 
лет». При этом последний раз перечень менял-
ся в 2005 году, а до этого — в 1997 году.

Учитывая позицию прокурора, которая сов-
пала с доводами представителей правительст-
ва РФ, ВС постановил в удовлетворении адми-
нистративных исковых заявлений отказать. 
«Если говорить об отношении к проблемам де-
сятков тысяч людей, такие необдуманные вы-
воды не лучшим образом характеризуют судеб-
ную правовую систему»,— прокомментировал 
решение господин Гришин. Он напомнил, что 
14 марта 2016 года научная комиссия по радио-
логической защите при РАН «предложила пра-
вительству РФ выйти с предложением в Госду-
му о сохранении всех мер соцзащиты — даже 
после того, как территория будет считаться чи-
стой». «Однако общество развивается по более 
прагматичным правилам. С 1 июля, например, 
уменьшится выплата пособий по уходу за ре-
бенком в зонах, пострадавших при аварии на 
Чернобыльской АЭС»,— заявил он (см. 

”
Ъ“ от 16 

декабря 2015 года). Вячеслав Гришин отметил, 
что расходы государства на выплату компенса-
ций за проживание в таких зонах составляют 
«всего 16 млрд руб. на 1,1 млн человек, то есть в 
среднем около 1,2 тыс. руб. в месяц».

Старший научный сотрудник Института при-
кладных экономических исследований РАН-
ХиГС Вадим Новиков также полагает, что тенден-
ция к уменьшению соцвыплат говорит о том, что 
«денег в бюджетах стало меньше и правительст-
во использует все возможности, чтобы свести 
концы с концами».

Валерия Мишина

Сложностей добавил разрыв промыш-
ленной кооперации с Украиной, кото-
рая отказалась поставлять производи-
мые на «Южмаше» ракеты «Зенит». В ин-
тервью 

”
Ъ“ от 9 июня 2014 года Игорь Ко-

маров, возглавлявший на тот момент Объ-
единенную ракетно-космическую корпо-
рацию, заявлял: «Накладные расходы на 
поддержание этого проекта добавляются 
каждый год, даже если ничего не делать 
(около $30 млн ежегодно.— 

”
Ъ“)». Он пе-

речислял несколько путей решения про-
блемы: продажа проекта, его санация или 
же присвоение ему статуса дотационного.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к 

руководству «Роскосмоса», вариант с про-
дажей Sea Launch все это время оставал-
ся основным. На протяжении двух лет ве-
лись переговоры с США, Китаем, Бразили-
ей, Объединенными Арабскими Эмирата-
ми и Австралией. Их интерес понятен, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, в случае заключе-

ния твердого контракта эти страны могли 
в кратчайшие сроки стать обладателями 
космодрома, который российские чинов-
ники называли «едва ли не самым совер-
шенным стартовым комплексом в техни-
ческом плане». «Политических разногла-
сий с Украиной ни у кого из этих стран не 
было, так что и по 

”
Зенитам“ смогли бы 

договориться,— считает он.— Оставалось 
бы только решить вопрос с перебазирова-
нием платформы, но это все технические 
детали». Однако настолько далеко ни од-
ни переговоры не продвинулись.

По сведениям 
”
Ъ“, ситуация серьезно 

изменилась в последние месяцы, когда 
покупкой Sea Launch заинтересовался 
инвестор из России: им оказался совладе-
лец группы S7 (включает одноименную 
авиакомпанию) Владислав Филев. Источ-
ники 

”
Ъ“ в авиаотрасли объясняют инте-

рес к проекту его прошлым: в 1985 году 
он окончил Академию военно-космиче-
ских сил имени Можайского, а в 1985–
1993 годах служил в должности военно-
го инженера в ракетных войсках стра-
тегического назначения. Как рассказа-
ли 

”
Ъ“ два топ-менеджера предприятий 

космической промышленности, сторо-
ны уже согласовали все параметры сдел-
ки: предполагается, что «Энергия» про-
даст весь имущественный комплекс без 
имеющейся задолженности. По их сло-
вам, окончательно сделка будет закры-
та в мае, а до этого момента сторонам 
предстоит доложить о ней «первым ли-
цам государства». Раскрывать параметры 
сделки собеседники 

”
Ъ“ не стали, сказав 

лишь, что инвестор заплатит «миллиар-
ды рублей». В группе S7 от комментариев 
по этой теме вчера отказались.

Продав Sea Launch, «Роскосмос» и 
«Энергия» смогут поставить точку в вопро-
се, решить который стороны пытались по-
следние несколько лет, и теперь сконцен-
трируются на финансовом оздоровлении 
корпорации. Выгода для господина Филе-
ва менее очевидна: в общей сложности за 
16 лет (с 1999-го по 2014-й) с платформы 
Odyssey было запущено всего 38 космиче-
ских аппаратов (в среднем — чуть более 
двух пусков в год). В те же годы в целом в 
мире было проведено 1102 космических 
пуска, то есть на Sea Launch пришлось в 
итоге чуть более 3% глобального рынка. 
«Проект сможет окупаться, если с плат-
формы будет производиться не менее пя-
ти пусков в год»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в «Роскосмосе». Но для этого придется 

решить вопрос с заменой ракеты, напри-
мер на «Ангару-А3» — такой вариант допу-
скал генконструктор Центра имени Хру-
ничева Александр Медведев. Кроме того, 
придется перебазировать платформу в но-
вое место, что также сопряжено с допол-
нительными расходами.

Иван Сафронов,  
Елизавета Кузнецова

Собеседники 
”
Ъ“ в ведомст-

ве напоминают, что у военных 
по-прежнему сохранен прин-
цип ротации высшего команд-
ного состава, однако сомнева-
ются, что в таком случае гене-
ралу Шаманову можно было 
предложить какую-либо дос-
тойную должность взамен.

За плечами генерала Шама-
нова две войны в Чечне (в 1999 
году Владимир Путин присво-
ил ему звание Героя России), 
успешное командование рос-
сийской военной группиров-
кой в Абхазии во время пятид-
невной войны с Грузией в ав-
густе 2008 года. Высоко были 
оценены и действия его подо-
печных в Крыму в марте 2014 
года. По информации 

”
Ъ“, не 

подводили его и бойцы 7-й де-
сантно-штурмовой горной ди-
визии ВДВ, выполняющие сей-
час в Сирии задачи по охране 
объектов в Тартусе и Хмейми-
ме. Претензий со стороны ру-
ководства к нему не возника-
ло, утверждают собеседники 

”
Ъ“: например, 26 марта Сер-

гей Шойгу приезжал с инспек-
цией в Рязанское десантное 
училище и в целом увиден-
ным остался доволен. Единст-
венный конфликт у господи-
на Шаманова был с бывшим 
начальником Генштаба Ни-
колаем Макаровым в 2012 го-
ду. Между ними возникла пу-
бличная полемика из-за заку-
пок техники для ВДВ (в част-
ности, бронемашин десанта 
БМД-4М). Владимира Шамано-

ва должны были снять с долж-
ности и отправить на пост на-
чальника объединенного шта-

ба ОДКБ. Однако сменилось ру-
ководство Минобороны и Ген-
штаба, а Владимир Шаманов 
остался на посту.

Владимир Шаманов уже 
уходил с военной службы ра-
ди гражданской работы. В де-
кабре 2000 года он был избран 
главой Ульяновской области 

(56,26% голосов), став одним из 
первых губернаторов «путин-
ского призыва». На тот момент 
регион был одним из самых 
кризисных в стране из-за про-
блем с ЖКХ и энергетикой. В 
ноябре 2004 года «Единая Рос-
сия» отказала ему в поддержке 
на очередных выборах, после 
чего он снял свою кандидату-
ру. Далее он работал помощ-
ником премьер-министра Ми-
хаила Фрадкова, а потом вер-
нулся в структуру Миноборо-
ны: сначала был советником 
министра, следом начальни-
ком Главного управления бо-
евой подготовки, а затем воз-
главил ВДВ. Перспективы в 
Госдуме у него хорошие, убе-
ждены военные собеседники 

”
Ъ“: в случае успеха он непре-

менно войдет в думский ко-
митет по обороне и, возмож-
но, даже возглавит его (сейчас 
комитетом руководит экс-ко-
мандующий Черноморским 
флотом адмирал Владимир 
Комоедов, входит в КПРФ). Са-
ми коммунисты возможные 
перемены в должности главы 
комитета прокомментирова-
ли сдержанно. «При всем ува-
жении ко всем претендентам 
на посты обсуждать это сейчас 
просто бестактно. Эта техноло-
гия называется 

”
огонь по шта-

бам“, хотят вынудить нас ду-
мать о чем угодно, кроме пред-
выборной борьбы»,— заявил 

”
Ъ“ первый вице-спикер Гос-

думы Иван Мельников.
Иван Сафронов,  
Ирина Нагорных,  
Максим Иванов

Верховный суд  
не нашел следов заражения
Отклонен иск получателей  
чернобыльских компенсаций

К «Морскому старту»  
проявлен воздушный интерес

Генерал Шаманов выдвигается  
на гражданскую позицию

Владимир Шаманов 
имеет опыт  
не только военной,  
но и гражданской службы   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

с1

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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новости

Как стало известно ”Ъ“, главное 
военное следственное управле-
ние СКР менее чем за месяц ис-
правило ошибки, допущенные 
в уголовном деле зятя экс-мини-
стра обороны Анатолия Сердю-
кова Валерия Пузикова. В начале 
марта Московский райсуд Санкт-
Петербурга отказался рассма-
тривать его по существу, вернув 
материалы прокурору, утвер-
ждавшему обвинительное за-
ключение.

На этой неделе главное воен-
ное следственное управление (ГВ-
СУ) СКР предъявило обвинения в 
совершении преступлений, пред-
усмотренных ст. 160 УК (растрата), 
экс-главе ФГУП «Санкт-Петербург-
ский инженерно-строительный 
центр» Валерию Пузикову, сменив-
шему его на этом посту Валерию Се-
дову и главбуху предприятия Ири-
не Петуховой. По версии следствия, 
они причинили ущерб на сумму бо-
лее 8 млн руб., арендовав шесть до-
рогих иномарок для обслуживания 
Минобороны у коммерческих струк-
тур, принадлежащих супруге Вале-
рия Пузикова Галине. Машины, счи-
тает следствие, не использовались, 
но их хозяйка исправно получала от 
ФГУПа арендную плату. Кроме того, 
как считает следствие, в штате ФГУ-

Па числились «мертвые души», а вы-
деляемая на них зарплата достава-
лась руководству предприятия. По 
этой схеме бывшие руководители 
ФГУПа, по мнению следствия, по-
хитили путем растраты около 4 млн 
руб. Свою вину никто из фигурантов 
дела не признал.

Теперь обвиняемые и их пред-
ставители должны изучить матери-
алы дела, а обвинительное заключе-
ние по нему — утвердить прокурату-
ра. Предполагается, что все эти дей-
ствия будут закончены в апреле, по-
сле чего дело вернется в Московский 
райсуд Санкт-Петербурга для рассмо-
трения по существу.

Последний в начале марта это-
го года, удовлетворив ходатайство 
санкт-петербургских адвокатов, вер-
нул дело в прокуратуру для исправ-
ления ошибок, а надзорный орган, 
в свою очередь, передал материалы 
в ГВСУ СКР.

По данным 
”

Ъ“, все проблемы 
возникли из-за того, что следствие 
допустило две ошибки при изло-
жении хронологической последо-
вательности совершенных престу-
плений, на которые в ходе предва-
рительных слушаний и обратила 
внимание защита. В одном месте 
обвинительного заключения гово-
рилось, что фигуранты перечисля-

ли на банковские карты присвоен-
ные ранее за счет «мертвых душ» 
деньги «с 15 августа 2010 по 23 июля 
2010 года». Справедливо отметив, 
что такого временного периода не 
существует, защитники посчитали 
неустановленным и само время со-
вершения преступления. Кроме то-
го, по версии защиты, следствие не-
обоснованно сократило на два дня 
период «преступной деятельности» 
главного обвиняемого Валерия Пу-
зикова. Из обвинительного заклю-
чения, во всяком случае, следова-
ло, что вся эта деятельность велась в 
строго определенное время: с 16 де-
кабря 2009 по 3 июля 2012 года. Од-
нако в этом же документе было от-
мечено, что контракт на обслужи-
вание автотранспортом Миноборо-
ны, при исполнении которого яко-
бы совершались хищения, был за-
ключен Валерием Пузиковым 14 де-
кабря 2009 года.

Близкий к следствию источник 

”
Ъ“ считает, что действия адвокатов 

обвиняемых лишь привели к затя-
гиванию процесса. По его мнению, 
допущенные ошибки никак не ме-
няли сути предъявленных обвине-
ний и их можно было подкорректи-
ровать в ходе процесса. Сами адвока-
ты от комментариев воздержались.

Сергей Машкин

Зятя Анатолия Сердюкова  
обвинили с ошибками
На их исправление потребовался месяц

Басманный райсуд Москвы за-
ключил вчера под стражу одного 
из крупнейших санкт-петербург-
ских предпринимателей Дмит-
рия Михальченко. Бизнесмен, 
чья компания «Форум» фигуриру-
ет в скандальном уголовном деле 
о хищении бюджетных средств, 
выделенных на реставрацию 
объектов культурного наследия, 
обвиняется в контрабанде алко-
голя. Среди изъятого оказалось 
несколько сотен бутылок экс-
клюзивного коньяка Courvoisier 
1912 года. 

Об аресте 43-летнего руководите-
ля холдинга «Форум» Дмитрия Ми-
хальченко ходатайствовал следова-
тель ГСУ СКР Сергей Новиков, еще 
недавно расследовавший дело об ор-
ганизации преступного сообщест-
ва в ГУЭБиПК МВД. Обращаясь в суд, 
следователь сообщил, что уголовное 
дело в отношении господина Ми-
хальченко по ч. 3 ст. 200.2 («Контра-
банда алкогольной продукции ор-
ганизованной группой») было воз-
буждено 29 марта. По версии следст-
вия, эту группу обвиняемый органи-
зовал в 2015 году. Помимо него в нее, 
по данным следствия, входили сов-
ладелец компании «Контрейл Логи-
стик Северо-Запад» Анатолий Кин-
дзерский, гендиректор Юго-Восточ-
ной торговой компании Илья Пич-
ко и замгендиректора «Форума» Бо-
рис Коревский. Все они были задер-
жаны сотрудниками ФСБ в Санкт-Пе-
тербурге и доставлены в Москву.

Алкогольную продукцию фигу-
ранты дела, по данным следствия, 
ввозили на территорию России под 
видом строительного герметика. По 
словам следователя Новикова, товар 
приобретался «на аукционах и в мага-
зинах Евросоюза, аккумулировался в 
Германии в порту Гамбурга, а потом 
переправлялся на территорию РФ». 
После этого изготавливались подлож-
ные документы, где указывалась не-
достоверная информация о товаре.

В частности, как заявил Сергей Но-
виков, в двух контейнерах, пришед-
ших в адрес Юго-Восточной торговой 
компании, вместо герметика находи-
лись вино, граппа и виски. Специа-
листы Торгово-промышленной пала-
ты Санкт-Петербурга дали заключе-
ние, что стоимость одной бутылки ко-

лебалась от 10 тыс. руб. до 50 тыс. руб. 
При этом следователь Новиков отме-
тил, что было оценено всего лишь 
10% содержимого только одного кон-
тейнера. «Стоимость товара состави-
ла не менее 1 млн 700 тыс. руб., что 
является крупным размером»,— под-
черкнул представитель СКР.

Отметим, что помимо этого во 
вскрытых ФСБ контейнерах бы-
ли обнаружены несколько сотен 
бутылок эксклюзивного коньяка 
Courvoisier 1912 года стоимостью 
около 500 тыс. руб. за штуку. Однако, 
до оценки этой продукции дело, су-
дя по всему, пока не дошло. По пред-
варительным данным, общая сто-
имость содержимого двух контей-
неров может доходить до €3 млн. 
Кстати, в том же Усть-Лужском кон-
тейнерном терминале, помимо ал-
коголя, были арестованы еще бо-
лее ста контейнеров с мясными, в 
том числе, возможно, санкционны-
ми, деликатесами. Они были ввезе-
ны в Россию под видом картофель-
ных чипсов. Получателем значилась 
одна из подконтрольных фигуран-
там дела фирм. Возможно, алкоголь 
и мясо предназначались для много-
численных ресторанов, входящих в 
холдинг «Форум».

Между тем, пояснив, что суду 
представлены материалы в неболь-
шом объеме, но они все же свиде-
тельствуют «о личной заинтересо-
ванности Михальченко» в контра-
банде, Сергей Новиков попросил за-
ключить его под стражу. В против-
ном случае, по словам следовате-
ля, обвиняемый может скрыться от 
следствия или использовать «обшир-
ные связи в органах власти, право-
охранительных органах и спецслуж-
бах для воспрепятствования рассле-
дованию». Также господин Новиков 
добавил, что в ходе обысков в рам-
ках этого дела изъяли документы, 
свидетельствующие о причастно-
сти господина Михальченко к изъя-
той алкогольной продукции, а из те-
лефонных переговоров фигурантов 
видно, что он пытался воспрепятст-
вовать законной деятельности тамо-
женников и других правоохрани-
тельных органов.

«Я с этим, естественно, не согла-
сен и заявлял об этом в ходе след-
ственных действий,— сказал суду 

Дмитрий Михальченко.— Я не созда-
вал никаких преступных группиро-
вок и ничем таким не управлял. Для 
меня это абсолютный абсурд». Сум-
му инкриминируемого ему деяния 
обвиняемый Михальченко назвал 
смешной, заявив, что только в порт 
Бронка (строящийся многофункци-
ональный морской перегрузочный 
комплекс в Большом порту Санкт-
Петербурга.— 

”
Ъ“) его компанией 

вложено 23 млрд руб. Господин Ми-
хальченко попросил суд избрать ме-
ру пресечения, не связанную с лише-
нием свободы. В частности, бизнес-
мен сообщил, что готов внести залог 
в размере 50 млн руб.

В ответ на это следователь Нови-
ков сообщил суду, что доход обви-
няемого составляет 18 млрд руб., не 
уточнив, за какой именно период, 
поэтому залог в 50 млн он считает 
невозможным. 

В итоге суд согласился с доводами 
СКР и прокуратуры, арестовав Дмит-
рия Михальченко до 29 мая. Как сле-
дует из постановления Басманного 
райсуда, «следствием представлены 
фактические данные, которые гово-
рят об обоснованности подозрений 
в совершении обвиняемым инкри-
минируемых ему преступлений».

Напомним, что господин Михаль-
ченко и его холдинг «Форум» фигу-
рируют еще в одном громком деле, 
главным фигурантом в котором яв-
ляется заместитель министра куль-
туры Григорий Пирумов. Речь идет о 
хищении как минимум 50 млн руб., 
выделенных из бюджета на рестав-
рацию объектов культурного насле-
дия, в частности Изборской крепо-
сти в Псковской области. В этом де-
ле оказалась замешана компания 
«Балтстрой», входящая в холдинг 
«Форум». Ее директор Дмитрий Сер-
геев по решению Лефортовского рай-
суда Москвы в середине марта был за-
ключен под стражу. Самого господи-
на Михальченко тогда также допро-
сили, но его причастности к хищени-
ям госсредств не установили.

Олег Рубникович

Столетний Courvoisier  
выдавали за герметик
Арестован один из влиятельнейших бизнесменов  
Санкт-Петербурга

Правительство РФ предложило 
Госдуме повысить штраф за на-
рушение правил пересечения 
железнодорожных переездов 
с 1 тыс. до 5 тыс. руб. Необходи-
мость объясняется миллиард-
ными убытками РЖД от аварий. 
В ГИБДД считают, что штрафа-
ми дела не решить, надо до-
биваться неотвратимости на-
казаний за счет оборудования 
переездов автоматическими ка-
мерами, но в бюджете на это нет 
средств. Минтранс предлагает 
искать инвесторов, которых за-
интересуют отчисления от штра-
фов, они же смогут построить 
платные путепроводы через же-
лезную дорогу.

Ситуация с железнодорожными 
переездами вчера обсуждалась на за-
седании экспертной рабочей груп-
пы у министра по делам «Открытого 
правительства» Михаила Абызова. 
По данным РЖД, в 2010–2015 годах 
на железной дороге произошло 1520 
ДТП, в результате погибли 348 че-
ловек. Суммарный ущерб, нанесен-
ный инфраструктуре РЖД от столк-
новений машин с поездами, соста-
вил около 1 млрд руб.

Обсуждение началось с предло-
жения усилить штраф за проезд че-
рез переезд на красный свет. Санк-
ция составляет 1 тыс. руб., суд мо-
жет также лишить водителя прав на 
срок до полугода. В сентябре 2015 го-
да Минтранс хотел увеличить штраф 
до 30 тыс. руб., но от этой идеи от-
казался. Профсоюз железнодорож-
ников предложил на сайте «Россий-
ской общественной инициативы» 
увеличить санкцию до 5 тыс. руб. 
(подписались более 100 тыс. гра-
ждан), заксобрание Пензенской об-
ласти, в свою очередь, внесло в Гос-
думу поправки к КоАП о штрафе в 
размере 10 тыс. руб.

Заместитель министра МВД Игорь 
Зубов уверен, что прямой связи меж-
ду размером штрафа и динамикой 
правонарушений нет: например, по-
сле увеличения санкции в 2013 году 
(до 1 тыс. руб.) число нарушителей, 
наоборот, выросло с 94 тыс. до 99 тыс. 
«Гораздо важнее — обеспечить неот-
вратимость наказания»,— отметил 
он. Для этого МВД выступает за осна-
щение как можно большего числа пе-
реездов автоматическими камерами. 
«Я бы не зацикливался на усилении 
наказания,— добавил заместитель 
начальника ГИБДД Павел Бугаев.— 
Надо анализировать причины, по 
которым водители нарушают. Основ-
ная — многокилометровые пробки. 
На многих переездах провалы, про-
садки грунта, в итоге теряется про-
пускная способность». По его словам, 
большая часть переездов — двухпо-
лосные, их можно расширить. «Толь-
ко усилением санкций решить про-
блему невозможно,— согласен зам-
пред фракции ЛДПР в Госдуме Яро-
слав Нилов.— Решившего нарушить 
водителя не остановит ни штраф, ни 
лишение прав».

Заместитель министра транспор-
та Николай Асаул назвал расшире-
ние переездов «неэффективным 
расходованием средств». По его сло-
вам, установка камеры стоит при-
мерно 2–3 млн руб., сейчас они есть 
на 55 из 16 тыс. переездов. По оцен-
кам РЖД, затраты на оборудование 
оцениваются в 20 млрд руб. Обсу-
ждалась идея заложить деньги на 
эти цели в ФЦП о безопасности до-
рожного движения, однако, по сло-
вам господина Асаула, финансиро-
вание программы уже дважды уре-
залось. Взамен Минтранс предлага-
ет привлекать частных инвесторов 
на установку камер с расчетом, что 
возвращаться средства будут от по-
ступивших штрафов. «Одна каме-

ра в Астраханской области за год 
собрала штрафов на 14 млн руб.,— 
рассказал господин Асаул.— В це-
лом такие проекты очень интерес-
ны инвесторам, регионы могли бы 
заключать концессионные согла-
шения». Напомним, что с помощью 
подобных концессий парк камер в 
данный момент расширяет Москов-
ская область.

• 10,8 тыс. железнодорожных пере-
ездов принадлежат РЖД. 21% из них 
обслуживают дежурные, из них 71% 
оборудован ограждениями, закрыва-
ющими проезд на время прохода по-
езда, 76% — светофорами. Наиболее 
проблемных и аварийных объектов 
— 1,6 тыс. Остальные 6 тыс. пере-
ездов принадлежат различным ве-
домствам и предприятиям.
На совещании обсуждался и са-

мый дорогостоящий способ реше-
ния проблемы — строительство пу-
тепроводов. В данный момент этим 
активно занимаются власти Москов-
ской области, где с 2013 года постро-
ено шесть путепроводов, всего же 
будет 17 объектов (на всю програм-
му выделено 63 млрд руб.). Однако, 
по мнению представителя профсою-
за железнодорожников Николая Еф-
ремкина, в целом по стране работа 
эта ведется «очень медленно».

По итогам совещания Михаил 
Абызов поручил правительству раз-
работать программу по улучшению 
безопасности железнодорожных пе-
реездов. В нее должна быть заложе-
на возможность привлекать инвес-
тиции в камеры и путепроводы с по-
следующей организацией платно-
го проезда. Что касается ужесточе-
ния штрафа, то вчера было решено 
взять за основу поправки от Пензен-
ской области, доработать их и увели-
чить штраф до 5 тыс. руб. уже в теку-
щую сессию.

Иван Буранов

Поезда оградят  
от водителей штрафами
Белый дом принимает меры для снижения аварийности  
на железной дороге

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д М И Т Р И Й  М И Х А Л Ь Ч Е Н К О

Михальченко Дмитрий Павлович родился 
20 апреля 1972 года в Ленинграде (ныне — 
Санкт-Петербург). После окончания техникума 
морского приборостроения в Санкт-Петербур-
ге работал на Великолукском мясокомбинате, 
где вскоре занял пост коммерческого дирек-
тора. Участвовал в открытии от мясокомбината 
фирмы на Украине, затем стал совладельцем 
комбината (позже продал свою долю бизнес-
мену Владимиру Подвальному).

С конца 1990-х годов сотрудничал 
с Октябрьской железной дорогой (ОЖД), 
став одним из поставщиков оборудования. 
В начале 2000-х годов стал гендиректором 
автономной некоммерческой организации 
(АНО) «Управление делами регионального 

общественного фонда программ управления 
ФСБ по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области», учредителем которой был регио-
нальный общественный фонд поддержки ФСБ 
и СВР. Сам Дмитрий Михальченко заявлял, 
что никогда не служил в силовых ведомствах.

В мае 2001 года управление ОЖД пере-
дало возглавляемой господином Михальченко 
АНО права на аренду всех вокзальных терри-
торий в Петербурге, после чего организация 
занялась реконструкцией привокзальных тер-
риторий. Размер арендной платы для частных 
торговцев был увеличен вдвое.

В 2001 году основал и возглавил мно-
гопрофильный холдинг «Форум», который 
сейчас является одним из крупнейших 

в Санкт-Петербурге. В холдинг входят 
несколько десятков предприятий и компаний, 
в том числе глубоководный порт Бронка, 
«Балтстрой» (строительство и реставра-
ция), ассоциация охранных предприятий 
«Магистраль», производитель скважинного 
оборудования для нефтегазового сектора 
«Измерон», Прядильно-ниточный комбинат 
имени Кирова (производитель более 50% 
швейных ниток в РФ), ресторанная группа 
(Buddha Bar, Il Lago dei Cigni, Tse Fung), 
юридическое агентство «Форум», постав-
щик IT-услуг «Интерфорум», эксклюзивные 
дистрибуторы в Петербурге французских и 
итальянских марок одежды класса люкс — 
ЗАО «Акварель», ООО «Коллекция» и другие.

«Я не создавал никаких  
преступных группировок»,— 
утверждал в суде Дмитрий  
Михальченко   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Поведение обвинявшейся в при-
частности к гибели российских 
журналистов Надежды Савчен-
ко во время суда вызвало пози-
тивные чувства у 5% респонден-
тов «Левада-центра». Остальные 
были возмущены голодовкой 
и обращениям к общественности 
или не испытывали особых чувств 
по этому поводу. Приговор (22 го-
да лишения свободы) большинст-
во опрошенных сочли справедли-
вым или даже «слишком мягким».

Надежда Савченко находилась 
под стражей с 30 июня 2014 года, а 
приговор о лишении свободы на 22 
года за убийство двух журналистов 
ВГТРК на востоке Украины был зачи-
тан неделю назад (см. 

”
Ъ“ от 23 мар-

та). Как выяснил «Левада-центр», 
14% опрошенных «Левада-центром» 
ничего не слышали о суде над Над-
еждой Савченко, а 22% совершен-
но не следили за процессом. Очень 
внимательно наблюдали за процес-

сом 6%, довольно внимательно — 
19%, без особого внимания — 38%.

Ход суда 29% респондентов счи-
тали определенно справедливым, 
а 43% — скорее справедливым, объ-
ективным и беспристрастным (в Мо-
скве 16% и 47% соответственно). При-
говор знающие о деле граждане на-
зывают справедливым и объектив-
ным (51%), а некоторые даже слиш-
ком мягким (22%). Слишком суро-
вым и несправедливым решение на-
звали 5%. Вариант, что «это не судеб-
ное решение, а показательная рас-
права над украинской военнослужа-
щей», выбрали 6% респондентов по 
стране, 17% затруднились ответить. 
В Москве к Надежде Савченко отно-
шение чуть иное — здесь 11% реше-
ние суда считают «расправой», а при-
говор — слишком суровым.

Протест Надежды Савченко про-
тив суда не вызвал симпатию у гра-
ждан. 43% россиян «никаких осо-
бых чувств» к ее поведению во вре-

мя процесса не испытывали, 18% ис-
пытывали раздражение, 16% — пре-
зрение, 12% — негодование. И толь-
ко по 2% — уважение и симпатию, 
1% — восхищение. Отметим, после 
оглашения судом назначенного ей 
срока Надежда Савченко начала петь 
гимн Украины. До этого перед своей 
последней речью она объявляла го-
лодовку, несмотря на то что ее дата 
была перенесена. «Ставка высока, и 
мне нечего терять»,— подчеркивала 
Надежда Савченко.

При этом приговор, показывает 
«Левада-центр», запомнился толь-
ко 13% респондентов. Популярнее у 
россиян были другие события: «на-
плыв в Европу беженцев с Ближне-
го Востока» (15%), допинговые скан-
далы (16%), вывод российской авиаг-
руппы из Сирии (19%), сама война в 
Сирии (22%), рост цен (25%), теракты 
в Брюсселе (48%) и крушение Boeing 
в Ростове-на-Дону (50%).

Максим Иванов

Граждане не жалуются  
на приговор Надежде Савченко
Большинство считает решение суда объективным
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Утверждение нового члена Верхов-
ного суда США — ключевого орга-
на власти, который часто играет роль 
арбитра по самым спорным вопро-
сам,— стало одной из главных тем на-
бирающей обороты избирательной 
кампании. Демократическая партия 
США намерена продвинуть на осво-
бодившееся в феврале место свое-
го кандидата, экс-прокурора Мерри-
ка Гарланда. Республиканцы, однако, 
надеются затянуть процесс до конца 
года и назначить своего выдвиженца 
уже после победы на президентских 
выборах. И тогда реформам прези-
дента Барака Обамы, вызывающим у 
республиканцев особое недовольст-
во, можно будет дать обратный ход.

Новую попытку убедить республикан-
цев не затягивать назначение Меррика 
Гарланда в Верховный суд предприняли 
демократы, входящие в комитет Сената 
по юридическим вопросам. «Ваш отказ от 
рассмотрения его номинации станет бес-
прецедентным случаем за всю историю 
Сената, навредит конституционной демо-
кратии и подорвет авторитет Верховного 
суда как нашего главного арбитра»,— со-
общили соратники Барака Обамы в пись-
ме, которое в начале недели было отправ-
лено республиканцам. Демократы пред-
ложили 27 апреля провести на уровне 
сенатского комитета первые слушания 
по Меррику Гарланду, 12 мая проголосо-
вать, а 25 мая окончательно утвердить его 
кандидатуру на уровне всего Сената. Си-
туацию прокомментировала и Хиллари 
Клинтон — основной претендент на пост 
президента США от Демократической 
партии. По ее словам, блокируя обсужде-
ние кандидатуры Меррика Гарланда, ре-
спубликанцы наносят вред демократии 
и «демонстрируют пренебрежение прин-
ципом верховенства права».

В ночь на среду по московскому време-
ни демократы смогли отпраздновать пер-
вую, пусть и небольшую победу: с Мер-
риком Гарландом встретился сенатор-ре-
спубликанец Марк Кёрк. «Думаю, что мы 
должны сделать свою работу»,— заявил 
он, имея в виду запуск процедуры рассмо-
трения кандидатуры нового члена Вер-
ховного суда. Тем самым господин Кёрк 
пошел против руководства своей партии, 
которое намерено блокировать иници-
ативу Барака Обамы. Самого господина 
Гарланда сенатор назвал «одним из самых 
выдающихся юристов страны».

Необходимость поиска и назначе-
ния нового члена Верховного суда возни-
кла после того, как 13 февраля скончался 

один из самых консервативных судей в 
истории США — Антонин Скалиа. Он был 
назначен на пожизненный пост еще пре-
зидентом-республиканцем Рональдом 
Рейганом. До смерти господина Скалиа 
в Верховном суде было пять человек, на-
значенных во время правления в Белом 
доме республиканцев, и четыре — демо-
кратов. 16 марта президент Обама расска-
зал о выдвижении на значимый пост экс-
прокурора Меррика Гарланда. Источники 
американских СМИ в Белом доме поясня-
ли, что такой выбор неслучаен: господин 
Гарланд считается мастером компромис-
сов. «Если он не сможет получить поддер-
жку обеих партий, то не сможет никто»,— 
заявил сенатор-демократ от штата Нью-
Йорк Чарльз Шумер. Впрочем, подавля-
ющее большинство республиканцев все 
равно восприняло инициативу в штыки.

«Речь идет не столько о конкретной 
кандидатуре, сколько о том, должен ли 
сейчас Барак Обама назначать нового вер-
ховного судью. Топить в Конгрессе могут 
любого кандидата, которого будет предла-
гать нынешний президент»,— заявил 

”
Ъ“ 

директор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта МГУ Юрий Рогулев. 
Он пояснил, что демократы намерены 
как можно быстрее добиться одобрения 
кандидатуры: «чем дальше оттягивать мо-
мент назначения, тем больше аргументов 
будет у противников инициативы». Цель 
же республиканцев — затянуть процесс. 
Ведь в случае победы на президентских 
выборах республиканцы смогут выдви-
нуть своего кандидата в верховные судьи 
и после его утверждения оспорить часть 
внутриполитического наследия Барака 
Обамы. В частности, по мнению Юрия Ро-
гулева, под угрозой в таком случае окажет-
ся проведенная Бараком Обамой рефор-
ма здравоохранения, стимулирующая 
американцев приобретать медицинские 
страховки. Ранее противники изменений 
уже обращались в Верховный суд с жало-
бой, однако она была отклонена.

Кроме того, иногда Верховному суду 
США приходится играть ключевую роль в 
предвыборном процессе. В частности, это 
произошло в 2000 году, когда между дву-
мя партиями возник конфликт вокруг ре-
зультатов президентских выборов во Фло-
риде. Было проведено несколько пересче-
тов голосов, и в итоге точку в споре поста-
вил Верховный суд, подтвердивший по-
беду Джорджа Буша-младшего. «Многие 
называли Буша не избранным президен-
том, а назначенным Верховным судом»,— 
напомнил 

”
Ъ“ Юрий Рогулев.

Павел Тарасенко

Бараку Обаме не дают 
хода в Верховном суде
Республиканцев не устраивает кандидат 
президента на ключевой пост в судебной системеСтраны Запада активизировали усилия 

по принятию Советом Безопасности ООН 
новых санкций против Ирана — теперь за за-
пуск им 8 и 9 марта баллистических ракет. 
В Москве, которая обладает в Совбезе  
правом вето, заверили: никакого смысла 
выносить вопрос на обсуждение нет, так 
как резолюции Совбеза такие пуски не за-
прещают. Вместе с тем руководство Ира-
на опасения западных стран развеивать 
не спешит. Аятолла Али Хаменеи заверил: 
утверждать, что Тегерану не нужны ракеты, 
может «либо невежда, либо предатель».  
Воинственными заявлениями иранского 
духовного лидера тем временем восполь-
зовали сь в Республиканской партии США, 
разыгрывающей иранскую карту в предвы-
борной гонке.

В совместном заявлении трех постоянных 
членов Совбеза ООН (США, Великобритании, 
Франции) и Германии запуски иранских ракет 
названы «дестабилизирующими и провокаци-
онными». В документе говорится: запущенные 
Ираном 8 и 9 марта ракеты «Шахаб-3» и «Киам-1» 
«являются ракетами категории 1, изначально 
способными доставлять ядерное оружие». Ав-
торы заявления предложили провести 1 апре-
ля на полях саммита по ядерной безопасности 
встречу Комитета по резолюции 2231. Эта струк-
тура была создана для мониторинга за выполне-
нием документа, единогласное принятие кото-
рого в июле 2015 года стало кульминацией мно-
гомесячных переговоров по иранской ядерной 
проблеме. 

Верховный лидер Ирана аятолла Али Хаме-
неи отреагировал на заявления стран Запада 
словами о том, что Иран и дальше будет разви-
вать ракетную программу. «Утверждать, что мир 
не ориентирован на ракеты, может либо неве-
жда, если он изрекает это по незнанию, либо 
предатель, если говорит так осознанно,— сооб-
щил аятолла.— Ирану придется уступить даже 
маленькой стране, если у него будет недостаточ-
но оборонной мощи».

«Иран твердо нацелен на обретение полной 
научно-технической самостоятельности, в том 
числе и в области ракетостроения, а для этого 
испытания необходимы,— заявил 

”
Ъ“ председа-

тель российско-иранского делового совета Олег 
Акулиничев.— После введения жестких санк-
ций в 2010 году иранцы остались без многих тех-
нологий, важных для оборонной промышлен-
ности, самолетостроения, нефтедобычи. Они на-
мерены не допустить этого вновь».

Запущенные Ираном ракеты действитель-
но попадают в категорию 1 по классификации 
Режима контроля за ракетными технологиями, 
то есть могут доставлять боезаряд весом более 
500 кг на расстояние более 300 км. Тем не ме-
нее, как отмечает эксперт Центра анализа стра-
тегий и технологий Андрей Фролов, это не оз-
начает, что угроза ядерного удара со стороны 
Ирана реальна. «Ракеты подобного типа в Рос-
сии действительно могут нести ядерный заряд. 
Но у Ирана для этого недостаточен уровень тех-

нологий. Снабдить ракету малой или средней 
дальности атомной боеголовкой они, конечно, 
не в состоянии,— пояснил эксперт 

”
Ъ“.— Ми-

ниатюризировать заряд до необходимой вели-
чины не удалось даже Северной Корее, а ведь 
ее ракетно-ядерные технологии далеко впере-
ди иранских».

Замглавы МИД РФ Геннадий Гатилов заявил 
агентству ТАСС: «Никаким образом нельзя ста-
вить вопрос о введении каких-либо санкций. 
Иран никаких резолюций Совбеза ООН не на-
рушал». Действительно, совместный всеобъем-
лющий план действий (является частью резолю-
ции 2231) прямого запрета на ракетные испыта-
ния не содержит. Согласно документу, междуна-
родное сообщество лишь призывает Иран «не 
осуществлять любую деятельность, связанную 
с разработкой и созданием баллистических ра-
кет». Санкций за неисполнение этого призыва 
не предусмотрено.

Генсек ООН Пан Ги Мун отметил, что Совбез 
должен быть очень аккуратным в принятии но-

вых санкций в отношении Ирана. Сразу после 
этого он, впрочем, оговорился: запуск Тегераном 
баллистических ракет вызывает тревогу.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, упо-

мянутые факторы делают сомнительными пер-
спективы успеха инициативы по введению но-
вых санкций против Тегерана. Собеседники 

”
Ъ“ 

не исключают, что основная цель обращения в 
Совбез может быть связана с внутренней поли-
тикой США — страны, выступившей главным 
инициатором обращения. «Бараку Обаме, заслу-
женно считающему 

”
иранскую сделку“ одним из 

главных достижений своего правления, так и не 
удалось продать ее в США,— отметил в беседе с 

”
Ъ“ программный директор Валдайского клуба 

Андрей Сушенцов.— Против нее выступают зна-
чительная часть политической элиты и все кан-
дидаты в президенты от Республиканской пар-
тии, имеющие шансы на победу». Сразу после за-
пусков 9 марта США ввели новые односторонние 
санкции против Ирана. При этом республикан-
цев такой шаг не удовлетворил. «Я клянусь, что 
в свой первый день в качестве президента порву 
соглашение с Ираном в клочья»,— пообещал на 
прошлой неделе второй по популярности канди-
дат в президенты от этой партии Тед Круз.

Михаил Коростиков

Заместитель советника прези-
дента США по вопросам нацио-
нальной безопасности Бен Родс 
заявил, что Россия, отказавшись 
от участия в саммите по физиче-
ской ядерной безопасности, «са-
ма себя изолировала». Директор 
департамента по вопросам не-
распространения и контроля над 
вооружениями МИД РФ МИХА-
ИЛ УЛЬЯНОВ пояснил корреспон-
денту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО, чем 
мотивировано решение России 
игнорировать этот саммит.

— Как вы можете прокомментиро
вать заявление Бена Родса?
— Такая оценка звучит довольно 
странно даже с формальной точки 
зрения. Ведь на саммите в Вашинг-
тоне собралось немногим более 50 
стран. Остальные приглашены не 
были, хотя у многих из них имеют-
ся объекты ядерной энергетики и 
ядерные материалы. Обосновани-
ем такой избирательной рассылки 
приглашений американцы никог-
да себя не утруждали. Так что Россия 
если и оказалась изолирована, то 
вместе с полутора сотней других го-
сударств. С той лишь разницей, что, 
в отличие от других, приглашение 
мы получили.
— А если говорить по сути?
— Тогда возникает еще больше во-
просов. Россия имеет заслуженную 
репутацию одного из ключевых го-
сударств в международных усилиях 
по укреплению физической ядерной 
безопасности (ФЯБ), включая физза-
щиту ядерных объектов и материа-
лов. Достаточно сказать, что мы вме-
сте с США сопредседательствуем в 
Глобальной инициативе по борьбе 
с актами ядерного терроризма (ГИ-
БАЯТ). В рамках этого неформаль-
ного объединения, насчитывающе-
го уже около ста стран, мы вместе с 
американцами во многом определя-
ем основные направления междуна-
родных усилий по укреплению ФЯБ. 

Так о какой изоляции здесь может ид-
ти речь? Кроме того, мы самым ак-
тивным образом участвуем в рассмо-
трении проблематики ФЯБ в рамках 
Международного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ), весьма суще-
ственно влияем на разрабатываемые 
в его рамках рекомендации. В свете 
этого будет, думается, вполне право-
мерно сказать: американские оценки 
необъективны и продиктованы боль-
ше эмоциями, чем реальным положе-
нием дел. Вашингтон, видимо, заде-
ло то, что Россия, являющаяся одним 
из мировых лидеров в области мир-
ной ядерной энергетики, не сочла 
возможным принять приглашение 
на проходящий в американской сто-
лице саммит.
— А у России на то были осно
вания?
— Во-первых, мы считаем, что поли-
тическая повестка подобных меро-
приятий, требующая непосредствен-
ного участия лидеров государств, бы-
ла полностью исчерпана в ходе пре-
дыдущих встреч на высшем уровне, 
состоявшихся в 2010, 2012 и 2014 го-
дах. Теперь надо просто вести кропот-

ливую работу на экспертном уров-
не, прежде всего в рамках МАГАТЭ. 
Во-вторых, американские органи-
заторы саммита сами подтолкнули 
нас к негативному решению, когда, 
ни с кем не посоветовавшись, кар-
динально изменили правила подго-
товительной работы. Они приняли 
решение о создании пяти рабочих 
групп, предложив каждому пригла-
шенному государству выбрать одну 
из них. Возможность участия в дру-
гих группах первоначально не пред-
усматривалась. Только США, Южная 
Корея и Нидерланды как страны—хо-
зяйки предыдущих подобных меро-
приятий имели возможность в пол-
ном объеме отслеживать и влиять 
на ход подготовительной работы во 
всех рабочих группах. Результаты де-
ятельности этих групп теперь пред-
ставлены саммиту на утверждение. 
Но мы не можем одобрять, тем более 
на высшем уровне, документы, кото-
рые разрабатывались без нашего уча-
стия. В-третьих, нас не устроило еще 
и то обстоятельство, что упомянутые 
рабочие группы были призваны раз-
работать некие планы действий в об-
ласти ФЯБ для МАГАТЭ, ООН, ГИБАЯТ, 
Интерпола и Глобального партнерст-
ва. Затея сомнительная с учетом того, 
что круг участников вашингтонско-
го саммита довольно ограничен. Для 
тех, кто в Вашингтон почему-то при-
глашен не был, это может смотреть-
ся как попытка относительно не-
большой группы стран навязывать 
международным структурам с гора-
здо более широким членским соста-
вом свою повестку дня. Это по мень-
шей мере не очень демократично и 
не соответствует нормальной между-
народной практике. Такими вещами 
должны заниматься сами междуна-
родные организации с участием всех 
своих членов без навязчивых подска-
зок извне.

полная версия 
kommersant.ru/11663

Иранские ракеты долетели до Совбеза
Россия и Запад разошлись в оценках испытаний Тегерана

«Американские оценки 
необъективны и продиктованы 
эмоциями»
Директор департамента МИД РФ  
о неучастии России в ядерном саммите в США

Расщепление  
ядерного саммита
Глобальный форум в США пройдет без участия России

В Вашингтоне сегодня откроется 
саммит по ядерной безопасности, 
в котором примут участие миро-
вые лидеры и политики из более 
чем 50 государств. Цель форума —  
объединить усилия мирового со-
общества по борьбе с угрозой 
ядерного терроризма и распро-
странения ядерных материалов. 
В этот раз конференция, проходя-
щая под патронажем президента 
США Барака Обамы, будет недо-
статочно представительной.  
От участия в ней отказалась Рос-
сия — из-за «дефицита взаимо-
действия» по этой тематике 
с Вашингтоном. По мнению опро-
шенных ”Ъ“ экспертов, решение 
Москвы свидетельствует о пре-
ждевременности надежд на от-
тепель в отношениях двух стран, 
возникших после последнего ви-
зита в РФ госсекретаря Джона 
Керри.

Вашингтонский саммит по физи-
ческой ядерной безопасности, кото-
рый продлится до 1 апреля, собрал 
лидеров как ядерных, так и безъядер-
ных государств Запада и Востока, а 
также глав международных организа-
ций, осуществляющих контроль над 
распространением ядерных материа-
лов. Среди участников форума поми-
мо президента Обамы — британский 
премьер Дэвид Кэмерон, президент 
Франции Франсуа Олланд, председа-
тель КНР Си Цзиньпин, представляю-
щие «большую пятерку» государств—
старожилов ядерного клуба.

Несмотря на присутствие многих 
лидеров, четвертый по счету ядер-
ный саммит, проводящийся с 2010 
года по инициативе Барака Обамы, 
будет недостаточно представитель-
ным. В этом году он впервые прой-
дет без ключевого игрока — России 
(единственного государства, имею-
щего ядерный потенциал, сопоста-
вимый с потенциалом США). Как 
пояснил пресс-секретарь президен-
та РФ Владимира Путина Дмитрий 
Песков, неучастие Москвы вызвано 
«дефицитом взаимодействия в ходе 

предварительной проработки вопро-
сов и тематики саммита» (подробное 
объяснение позиции Москвы см. в 
интервью с директором департамен-
та МИД РФ Михаилом Ульяновым на 
этой странице). В Вашингтоне уже 
выразили сожаление в связи неуча-
стием Москвы, которое заместитель 
советника президента США Бен Родс 
назвал «самоизоляцией».

С инициативой проведения регу-
лярных международных саммитов по 
ядерной безопасности, призванных 
выработать новую глобальную стра-
тегию по противодействию распро-
странению ядерных материалов, пре-
зидент Обама выступил после прису-
ждения ему в 2009 году Нобелевской 
премии мира. В своей Пражской ре-
чи, произнесенной в апреле 2010 го-
да, он призвал освободить мир от 
ядерного оружия. В том же месяце в 
Вашингтоне прошел первый ядер-
ный саммит, после которого состо-
ялись еще два форума — в 2012 году 
в Сеуле (в нем принял участие прези-
дент Дмитрий Медведев) и в 2014 году 
в Гааге (на нем делегацию РФ возглав-
лял глава МИДа Сергей Лавров). Сам-
мит 2014 года, проходивший на фоне 
событий в Крыму, оказался скандаль-
ным. Выйдя далеко за рамки ядер-
ной повестки, западные лидеры тог-
да призвали исключить Россию из G8.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счита-

ют решение российского руководст-
ва пропустить форум в Вашингтоне 
— последний перед сменой админи-
страции в Белом доме — проявлени-
ем сохраняющихся серьезных про-
блем в отношениях РФ и США. «Угро-
за распространения ядерных мате-
риалов и ядерного терроризма воз-
никла еще до прихода к власти Ба-
рака Обамы и предпринятой им по-
пытки поднять решение этой про-
блемы на более высокий междуна-
родный уровень. Барак Обама опи-
рался на опыт сторонников ядерно-
го нераспространения, пользовав-
шихся немалым влиянием в преды-
дущей демократической админист-
рации президента Клинтона»,— по-

яснил 
”
Ъ“ смысл инициативы пре-

зидента Обамы Сергей Бацанов, гла-
ва женевского бюро Пагуошского 
движения ученых за предотвраще-
ние войны и ограничение вооруже-
ний. По мнению эксперта, хотя за 
время своего правления Барак Об-
ама так и не смог добиться ратифи-
кации в Конгрессе США подписан-
ного в 1996 году Договора о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных ис-
пытаний, он может занести в свой 
актив решение проблем иранского 
высокообогащенного урана. «Что ка-
сается неучастия Москвы в нынеш-
нем форуме, то это решение вызва-
но двумя причинами: подготовка к 
нему шла в значительной степени 
без российского участия, кроме то-
го, сказался негативный опыт пре-
дыдущего саммита в Гааге, на кото-
ром больше говорили об Украине, 
чем о ядерной безопасности»,— го-
ворит Сергей Бацанов.

С ним согласен президент Инсти-
тута стратегических исследований 
Александр Коновалов. «Все это мож-
но определить одним термином — 
отсутствие доверия. Мы разрываем-
ся между двумя полюсами: с одной 
стороны, начинаем сотрудничать с 
Вашингтоном по Сирии, с другой — 
готовы напомнить о своей способно-
сти превратить США в радиоактив-
ный пепел. При этом механизм рос-
сийско-американского сотрудниче-
ства в области обеспечения ядерной 
безопасности сломался, что служит 
индикатором общего неудовлетво-
рительного состояния двусторонних 
отношений»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Коновалов.
«Отказ Москвы от участия в фору-

ме доказывает: наметившееся поте-
пление в отношениях США и России, 
о котором заговорили после недавне-
го визита в Москву госсекретаря США 
Джона Керри, может привести к за-
метным переменам еще нескоро»,— 
резюмирует завсектором военно-по-
литического анализа ИМЭМО РАН 
Сергей Ознобищев.

Сергей Строкань
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Иранское руководство настаивает, 
что развитие ракетной программы  
отвечает интересам национальной  
безопасности страны  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16878,96 (–224,57)
РТС 869,86 (+26,44)
FTSE 100 6203,17 (+97,27)

DAX 30 10046,61 (+158,67)
DJIA* 17695,09 (+61,98)
NASDAQ Composite* 4863,55 (+16,93)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.03.16
Австралийский доллар 51,9429
Английский фунт 97,5442
Белорусский рубль** 33,5772
Датская крона* 10,2788

Доллар США 67,6076
Евро 76,5386
Индийская рупия*** 10,1903
Казахский тенге*** 19,7297

Канадский доллар 51,9299
Китайский юань* 10,4368
Норвежская крона* 81,3295
СДР 94,5688

Сингапурский доллар 50,1317
Новая турецкая лира 23,8727
Украинская гривна* 25,7406
Шведская крона* 82,9521

Швейцарский франк 70,1542
Японская иена*** 60,3074
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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перестают быть интересными для 
руководителя банковской группы

Ксении 
Дементьевой

Еще недавно крупнейшие банки го-
товы были выступать агентами по вы-
платам вкладчикам лопнувших бан-
ков даром и даже производить выпла-
ты за свой счет, получая возмещение 
от Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) лишь через три месяца.

Но ситуация изменилась. Вчера 
один из лидеров по выплатам стра-
хового возмещения ВТБ 24 заявил 
(в 2015 году через него получили вы-
платы 400 тыс. вкладчиков), что ему 
это больше неинтересно и банк из-за 
избытка ликвидности не планирует 
принимать активное участие в тен-
дерах АСВ. Заявление прозвучало из 
уст управляющего ВТБ 24 в Кемеров-
ской области Аркадия Чурина. Но го-
ворил он не только о своем регионе. 
По его словам, «в 2015 году общий объ-
ем выплат в целом по РФ увеличился 
в 2,4 раза по сравнению с 2014 годом и 
составил 120 млрд руб.». Он также от-
метил, что 40% клиентов лопнувших 
банков стали в ходе получения стра-
ховки вкладчиками ВТБ 24.

Именно эти 40% вкладчиков пред-
ставляли интерес для банков—аген-
тов по выплатам ранее. Однако сей-
час из-за избытка ликвидности чужие 
вкладчики оказались банкам не нуж-
ны. По информации 

”
Ъ“, рассматри-

вает возможность снижения активно-
сти или отказа от участия в тендерах 
АСВ и Россельхозбанк (РСХБ). На офи-
циальный запрос 

”
Ъ“ там не ответи-

ли. В Сбербанке заявили, что подхо-
дят к каждой конкретной ситуации 
индивидуально. Через Сбербанк, РС-
ХБ и ВТБ 24 до сих производилось бо-
лее 80% страховых выплат.

Хотя другие госбанки пока не де-
лают столь громких заявлений, как 
ВТБ 24, падение их интереса очевид-
но. «Раньше банки были готовы высту-
пать агентами по выплатам бесплат-
но, сейчас же в рамках тендеров раз-
мер комиссии, которую АСВ должен 
платить банкам-агентам, доходит до 
1,5%,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией.— Кроме того, если 
раньше банки не имели ничего про-
тив того, что потраченные на выплаты 
деньги агентство вернет лишь через 
три месяца, сейчас появились случаи, 
когда они просят сократить срок до 
одного месяца». «Что касается ВТБ 24, 
то он вообще перестал подавать заяв-
ки на участие в конкурсах АСВ около 
полутора месяцев назад»,— говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к банку.

Позиция крупных игроков играет 
против вкладчиков лопнувших бан-
ков. Для их удобства АСВ приоритет-
ное значение при отборе отдавало на-
личию широкой региональной сети, 
поэтому именно Сбербанк, ВТБ 24 и 
РСХБ были лидерами. Снижение их 
активности приводит к победе в тен-
дерах менее крупных игроков. «Сеть 
у них меньше и такого опыта работы 
с массовыми выплатами нет, что мо-
жет создавать неудобство для вклад-
чиков, получающих страховку,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией.— Если какой-то регион ока-
жется не покрыт победителями кон-
курса, там выплаты будут произво-
диться через почту». Но АСВ ничего не 
может — конкурс дело добровольное, 
а крупные банки уже успели набрать 
себе вкладчиков.

вчера

«Т2 РТК ХОЛДИНГ»,

оказывающий услуги под 
брендом Tele2, ведет перего-
воры как минимум с тремя ин-
весторами о продаже своей 
башенной инфраструктуры, 
сообщил «Интерфакс» со ссылкой 
на гендиректора компании Сергея 
Эмдина. Среди потенциальных по-
купателей он назвал консорциумы 
инвесторов, куда входят компании 
«Русские башни», «ВТБ Капитал», 
Российский фонд прямых инвести-
ций, «ряд иностранных компаний». 
«Т2 РТК Холдинг» со всеми нахо-
дится в предварительных перего-
ворах. Получить комментарий этих 
компаний вчера не удалось, лишь 
в «ВТБ Капитале» сообщили, что яв-
ляются «эксклюзивным советни-
ком по продаже башенной инфра-
структуры». Ранее о желании про-
дать свою башенную инфраструк-
туру заявляли «Вымпелком» и «Ме-
гаФон». «Вымпелком» готовился 
продать около 10 тыс. вышек, ак-
ционеры оператора в начале апре-
ля рассмотрят вопрос о выделении 
Национальной башенной компа-
нии, в которую планируется пере-
дать вышки. «МегаФон» готов был 
продать 14 тыс. башен, в конце но-
ября прошлого года оператор уч-
редил «дочку» — Первая башенную 
компанию. Анна Балашова

МИНСТРОЙ

сообщил о том, что за все 
время действия государст-
венной программы субси-
дирования ипотечной став-
ки выдано 270,6 тыс. креди-
тов на сумму 484,7   млрд руб. 
(по данным на 1 марта 2016 года). 
«Всего по состоянию на 1 марта те-
кущего года в рамках программы 
выдано 270,59 тыс. ипотечных кре-
дитов на общую сумму 484,7   млрд 
руб., что потребовало выделе-
ния из федерального бюдже-
та 4,13   млрд руб.»,— сообщил ми-
нистр строительства и ЖКХ Михаил 
Мень. По его словам, на рынке на-
блюдается тенденция к увеличению 
ввода жилья экономкласса. По дан-
ным Минстроя, объем ввода жилья 
экономкласса в 2015 года составил 
37,1 млн кв. м, или 44,3% от обще-
го объема ввода жилья в 2015 году, 
что на 20,8% больше аналогичного 
периода 2014 года. ТАСС

БАНК РОССИИ

сообщил о том, что иностран-
ные акционеры снизили 
участие в капитале россий-
ских банков до 14,27%, что ни-
же на 4,13 п. п. чем было в начале 
2015 года. Этот показатель снижа-
ется с 2011 года, когда он состав-
лял 24,62%. Его падение усилилось 
с начала 2014 года. Общая сумма 
участия нерезидентов в уставных 
капиталах действующих россий-
ских кредитных организаций без 
учета нерезидентов, находящихся 
под существенным влиянием рези-
дентов РФ, в 2015 году увеличилась 
на 847 млн руб., или на 0,25%,— 
до 345,1   млрд руб. Инвестиции 
 нерезидентов в оплаченные устав-
ные капиталы действующих кре-
дитных организаций с учетом за-
вершенных эмиссий за прошлый 
год увеличились на 2,9   млрд руб., 
или на 0,7%,— до 408,5   млрд руб. 
 «Интерфакс»

МИНФИН

уточнил требования к  банкам, 
которые смогут работать 
с бюджетными  средствами. 
Минимальный капитал таких бан-
ков может составить 25   млрд руб. 
Такая инициатива содержится 
в проекте постановления прави-
тельства, подготовленном Мин-
фином. Министерство определи-
ло пять критериев для банков, кото-
рые могут осуществлять операции 
со средствами федерального бюд-
жета и бюджетов государственных 
внебюджетных фондов. Кроме тре-
бования к капиталу это также нахо-
ждение банка под прямым или кос-
венным контролем ЦБ или Россий-
ской Федерации. ТАСС

правила  
игры

Крупнейшие банки 
утратили интерес 
к вкладчикам лопнув-
ших банков и больше 
не хотят выплачивать 
им страховое возме-
щение Агентства по 
страхованию вкладов

Иск по полной программе
Производитель софта SAP требует с партнера 450 млн рублей

Один из крупнейших в мире 
производителей программно
го обеспечения немецкая SAP, 
впервые за несколько лет став
шая убыточной в России, пыта
ется через суд взыскать почти 
450 млн руб. со своего партне
ра — Energy Consulting, которая 
внедряла ее софт в компаниях 
ТЭКа, в том числе «Татнефти». 
Тяжба с SAP может стоить Energy 
Consulting партнерского статуса, 
считают участники рынка.

ООО САП СНГ обратилось в Арби-
тражный суд Москвы с иском к АО 
«Энерджи Консалтинг Корпорэйт Ай 
Ти Солюшнс» (входит в группу компа-
ний Energy Consulting) на 449,2 млн 
руб., следует из картотеки арбитраж-
ных дел. Energy Consulting занима-
ется внедрением SAP с 2002 года и 
обладает статусами привилегирован-
ного партнера в нефтегазовой отра-
сли по внедрению решений SAP, SAP 
Alliance Service Local Partner и др. «SAP 
крайне лояльно относится к своим 
партнерам, инвестируя в развитие 
их бизнеса. Но бывают случаи, когда 
у нас не остается рычагов для взыска-
ния задолженности, кроме как обра-
щения в арбитражный суд. Мы над-
еемся на позитивное разрешение си-
туации в этом конкретном случае, но 
оставляем за собой право на защиту 
своих интересов»,— сообщила пред-
ставитель SAP Татьяна Зверева, не 
прокомментировав иск по существу.

Представитель Energy Consulting 
утверждает, что данный иск «относит-
ся к взаимоотношениям производи-
теля ПО и конечного пользователя». 
«SAP оказывала услуги сопровожде-
ния ПО одному из наших клиентов в 
рамках трехстороннего соглашения в 
пользу конечного пользователя. В слу-
чае если иск будет рассматриваться в 
суде, мы, в соответствии с договорны-

ми условиями, будем вынуждены по-
дать соответствующий иск в сторону 
конечного пользователя»,— сообщи-
ли в Energy Consulting. О каком поль-
зователе идет речь, там не пояснили.

Два топ-менеджеров на IT-рынке 
полагают, что иск вызван отсутстви-
ем оплаты за проданные лицензии 
на ПО SAP. «Исходя из суммы иска, 
речь идет о поставках лицензий на 
несколько тысяч рабочих мест, а зна-
чит, заказчиком выступало довольно 
крупное предприятие — какой-ли-
бо металлургический завод или 

”
Тат-

нефть“, с которой у Energy Consulting 
тесные связи»,— считает один из топ-
менеджеров на IT-рынке.

Energy Consulting занимается ау-
дитом, IT-консалтингом и внедрени-
ем IT-решений, среди ее клиентов 
«Татнефть», «Газпром», «Мечел», СИ-
БУР, ЛУКОЙЛ. Два собеседника 

”
Ъ“ 

на IT-рынке утверждают, что успех 
Energy Consulting в ТЭКе объясня-
ется тем, что «Energy Consulting ро-
дом из 

”
Татнефти“ и последняя дол-

гое время была едва ли не единствен-
ным их крупным клиентом». Предсе-
датель совета директоров и, согласно 
базе «СПАРК-Интерфакс», совладелец 
группы Energy Consulting Михаил 
Пономарев ранее работал в «Татнеф-
ти», писала газета «РБК daily». Кроме 
того, «Татнефть» является совладель-

цем с 25-процентной долей одной из 
компаний в группе Energy Consulting 
— ЗАО «Энерджи Консалтинг / Тат-
нефть», которая занимается разработ-
кой софта. В «Татнефти» на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили. 

• Выручка российского подразделения 
SAP по итогам 2015 года сократилась 
на 4%, до €356,5 млн, что составляет 
1,71% от общей выручки компании. 
Впервые за последние годы деятель-
ность компании в России стала убы-
точной. По итогам 2015 года чистый 
убыток SAP СНГ составил €18,6 млн.
Согласно картотеке арбитраж-

ных дел, иск к Energy Consulting — 
одна из крупнейших судебных тяжб 
SAP в России. В 2013 году SAP требо-
вала 1,3 млрд руб. с МРСК Сибири, и 
компании заключили мировое со-
глашение. «Energy Consulting вхо-
дит в структуру международной ау-
диторcкой сети HLB International и 
представляет интересы российских 
компаний—членов сети в совете ди-
ректоров HLB International. Выручка 
Energy Consulting в 2014 году состави-
ла более 3,3 млрд руб., а в 2015 году 
— не менее 3 млрд руб.»,— рассказы-
вает гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. По его мне-
нию, «вероятность взыскания иска 
в полном объеме невелика, и для 
Energy Consulting даже проигрыш де-
ла не будет являться фатальным». Со-
беседник 

”
Ъ“ на IT-рынке, однако, от-

мечает, что иск может грозить Energy 
Consulting лишением статуса парт-
нера SAP, что в дальнейшем может 
сильно сказаться на ее выручке: «IT-
консалтинг Energy Consulting почти 
полностью сосредоточен в области 
ERP (система управления ресурсами 
предприятия.— 

”
Ъ“), и по этому на-

правлению компания в основном со-
трудничает с SAP и Sage».

Мария Коломыченко

Российским рейтингам понизили оценку 
К системам денежных переводов предъявили новые требования в Киргизии 

Системы денежных переводов столкнулись 
с очередным затруднением в СНГ.  Нацбанк 
Киргизии призвал свои банки к ужесточе
нию оценки финансовой устойчивости 
партнеров из России, от них потребовали 
 заменить рейтинги от российских агентств 
на международные или иные финансо
вые гарантии. Впрочем, российские игроки 
не спешат предоставлять финансовые гаран
тии, указывая на нечеткость формулировок 
партнеров.

Об очередном раунде ужесточений для россий-
ских систем в Киргизии, занимающей третье место 
по объему входящих переводов из России ($1,08 мл-
рд за 2015 год), 

”
Ъ“ рассказали участники рынка. 

«Киргизские банки потребовали вместо рейтинга 
российского агентства 

”
Эксперт РА“ предоставить 

рейтинги международных рейтинговых агентств 

не ниже инвестиционного уровня или иное фи-
нансовое обеспечение»,— рассказывает один из 
собеседников 

”
Ъ“ в крупной платежной системе. 

Ужесточению требований киргизских банков, как 
выяснил 

”
Ъ“, предшествовало поступившее им 

письмо от Нацбанка Киргизии (НБКР). В нем НБКР 
обратил внимание на то, что, как показал его ана-
лиз ситуации по итогам IV квартала 2015 года, дале-
ко не все требования по обеспечению выполняют-
ся должным образом. Среди нарушений — кредит-
ные рейтинги некоторых операторов от российско-
го рейтингового агентства «Эксперт РА» не являют-
ся равнозначными инвестиционному уровню меж-
дународных агентств. В НБКР вчера не удалось по-
лучить комментарий из-за разницы во времени.

В Киргизии обеспечение может быть предостав-
лено в форме страховых депозитов, банковских 
гарантий, страхования ответственности, рейтин-

гов не ниже инвестиционного уровня и т. д. Летом 
2015 года НБКР внес поправки к правилам пере-
водов, позволив системам предоставлять как рей-
тинги от международных агентств, так и от россий-
ских, если они равнозначны международным рей-
тингам инвестиционного уровня.

• Ужесточение требований к российским игрокам 
началось весной 2014 года на фоне краха крупной си-
стемы переводов Migom и проблем системы Contact. 
Банки стран СНГ, для которых существенно выро-
сли риски потерь из-за большого объема выдачи пере-
водов и отложенного возмещения от систем, снача-
ла по собственной инициативе, а затем уже по ин-
струкциям от национальных банков потребовали 
от российских систем подтверждения исполнения 
своих обязательств в разных формах.

деловые новости  — с8

Шереметьево без рельсов не летает
Для развития аэропорту нужна новая железная дорога

Государство не нашло средств 
ни в бюджете, ни в Фонде на
ционального благосостояния 
(ФНБ) на строительство новых 
железнодорожных веток к мос
ковским аэропортам: им пред
ложено до 2018 года обойтись су
ществующей инфраструктурой. 
Этим недовольны в Шереметье
во: там считают, что нужна новая 
дорога к строящемуся северно
му терминалу на 15 млн пассажи
ров. Но после появления нового 
шоссе до Шереметьево  загрузка 
аэроэкспрессов в южную зону 
 аэропорта в 2015 году уже  упала 
почти на треть, и, по данным 

”
Ъ“, в правительстве пока ждут 

от аэропорта обоснования необ
ходимости в железной дороге.

Проекты развития железнодорож-
ной инфраструктуры к московским 
аэропортам заморожены на неопреде-
ленный срок — до решения об источ-
никах финансирования, сообщил 
вчера глава управления ГЧП и инве-
стпроектов АНО «Дирекция москов-
ского транспортного узла» Евгений 
Глумов (цитаты по «Интерфаксу»). По 
его словам, «предполагалось увеличи-
вать частоту движения аэроэкспрес-

сов в три аэропорта Москвы с учетом 
роста пассажиропотока, но для этого 
требовались многомиллиардные ин-
вестиции». В АНО считают, что до 2018 
года транспортная доступность аэро-
портов обеспечена. Но, по словам го-
сподина Глумова, «Шереметьево на-
стаивает, что 

”
железка“ нужна». «Мы 

две недели назад запросили у них обо-
снование позиции»,— добавил он.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, пояснил, что ОАО РЖД подавало 
заявку на финансирование всех трех 
проектов в полном объеме на 158 мл-
рд руб. Из них 58 млрд руб. требова-
лись Шереметьево, 31 млрд руб.— До-
модедово и почти 70 млрд руб.— Вну-
ково. Но, по его словам, заявка не со-
ответствовала условиям предостав-
ления средств ФНБ — до 40% средств 
фонда в бюджете проекта. «Минтранс 
ее не поддержал»,— сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“. В Минтрансе на запросы 

”
Ъ“ 

не ответили. В Минэкономики под-
твердили, что лимит на проекты, пре-
тендующие на деньги ФНБ, исчерпан. 
Министерство анализировало пред-
ложения по развитию инфраструкту-
ры и сочло, что экономически более 
эффективно закупить двухэтажные 
вагоны для аэроэкспрессов.

• В сентябре 2013 года «ТПС Авиа» Ар-
кадия Ротенберга, Александра Поно-
маренко и Александра Скоробогатько 
выиграла конкурс по развитию север-
ной зоны Шереметьево (бывшее Ше-
реметьево-1 и соседние терминалы). 
Компания вложит $635 млн собст-
венных средств в новый терминал B 
на 15 млн пассажиров, грузовой тер-
минал, третий топливно-заправоч-
ный комплекс (вместе с ЛУКОЙЛом) и 
тоннель, который соединит северную 
и южную зоны. Проекты планирует-
ся реализовать к чемпионату мира по 
футболу 2018 года.
В Шереметьево 

”
Ъ“ сообщили, что 

окончательное решение по проекту 
еще не принято, но он «запланирован 
в ФЦП», и подведение железной доро-
ги к северному терминалу «необходи-
мо в связи с высокой потребностью 
доставки пассажиров именно этим 
видом транспорта»: ею воспользуются 
не менее 25% пассажиров терминала. 
В Шереметьево заверяют, что нынеш-
няя загрузка южного терминального 
комплекса превышает 80%. Источник 

”
Ъ“ в одном из профильных ведомств 

поясняет, что аэропорт сейчас должен 
обосновать необходимость подведе-
ния дороги, то есть четко просчитать 

прогноз пассажиропотока и указать, 
когда именно возникнет потребность 
в дополнительной ветке.

В 2015 году пассажиропоток аэро-
экспрессов упал на 20% — до 13 млн 
человек (рост был только во Внуко-
во — на 8%, до 2,8 млн человек). За-
метнее всего упали перевозки в Ше-
реметьево — на 31%, до 4,4 млн че-
ловек, из-за роста средней скорости 
движения по Ленинградскому шоссе 
и пуска новой трассы М11 в бесплат-
ном режиме. Наиболее востребован-
ным было направление на Домодедо-
во (5,8 млн пассажиров, несмотря на 
спад на 23,6%), основная причина — 
крах «Трансаэро».

«Отсутствие железнодорожного со-
общения с новым терминалом сни-
зит его привлекательность»,— счита-
ет исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев. По его словам, 
новый аэровокзал важен и для разви-
тия базового перевозчика аэропорта 
— «Аэрофлота». Эксперт полагает, что 
загрузка терминала будет зависеть от 
роста экономики, а такой рост увели-
чит и возможности бюджета по под-
держке проекта.

Елизавета Кузнецова, 
Анастасия Веденеева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Планы крупнейших банков, 
 рассчитывающих использовать 
в оценке рисков продвинутые 
подходы «Базеля-2», могут быть 
скорректированы. Оценивать 
риски самостоятельно, а не как 
того требует регулятор, по круп-
нейшим корпоративным и су-
веренным заемщикам, а также 
 финансовым институтам они не 
смогут. Это сокращает потенци-
альный объем работ и затрат, но 
одновременно снижает возмож-
ности банков сэкономить на ка-
питале, указывают эксперты.

На днях Базельский комитет по 
банковскому надзору (БКБН) опубли-
ковал консультативный документ, в 
котором предложил запретить бан-
кам использование внутренних мо-
делей оценки кредитного риска (IRB, 
или продвинутый подход) по не-
скольким классам активов (займы 
крупнейшим корпоративным заем-
щикам, суверенным заемщикам, 
банкам, финансовым институтам). 
Предполагается, что по указанным 
категориям ссуд банки будут оцени-
вать риски по упрощенному стандар-
тизированному подходу, то есть не са-
мостоятельно — исходя из собствен-
ной статистики дефолтов, а так, как 
это предписано регулятором. Упро-
щенный подход позволяет оценивать 
риски лишь приблизительно, из-за 
такой оценки достаточность капита-
ла банков в регулятивных целях так-
же рассчитывается приблизительно, 
чаще всего с запасом. Продвинутый 
подход в большинстве случаев дает 
банкам экономию на капитале по 
сравнению со стандартизирован-
ным. Когда предложения БКБН будут 
приняты (предполагается, что это 
произойдет до конца 2016 года) и 
оформлены в качестве рекоменда-
ций, вопрос станет актуальным и для 
российских банков (Банк России — 
член БКБН), следует из комментариев 
российского ЦБ, которые удалось по-
лучить 

”
Ъ“. «По завершении работы 

БКБН Банк России внесет соответст-
вующие изменения в положение 

”
О 

порядке расчета величины кредитно-
го риска на основе внутренних рей-
тингов (483-П)“»,— пояснил 

”
Ъ“ зам-

пред ЦБ Василий Поздышев.

Само изменение подхода к оценке 
рисков в ЦБ сочли обоснованным. «Ог-
раничения касаются сегмента заем-
щиков, относящихся к портфелям с 
низкой частотой дефолтов, где постро-
ение моделей, которые адекватно оце-
нивают кредитный риск, затруднено 
по причине недостатка статистиче-
ских данных требуемого качества»,— 
уточнил господин Поздышев. Потен-
циально изменения могут затронуть 
до двух десятков российских банков 
из числа крупнейших. Напомним, что 
возможность перейти на продвину-
тый подход ЦБ предусмотрел только 
для банков с активами от 500 млрд 
руб. (по итогам 2015 года, согласно 
рейтингу банков «Интерфакса», этому 
требованию удовлетворяли 19 круп-
нейших игроков).

Пока, как сообщили 
”
Ъ“ в ЦБ, заяв-

ки подали два банка. Их названий там 
не раскрывают. По данным 

”
Ъ“, это 

Сбербанк и Райффайзенбанк. В обоих 
банках это подтвердили. Впрочем, со 
временем число заявок на использо-
вание IRB-подхода может увеличить-
ся. В частности, как сообщили в пресс-
службе ВТБ 24, там «реализовывают 
проект по созданию необходимой для 
IRB инфраструктуры». В пресс-службе 
Альфа-банка заявили: «Мы планиру-
ем переходить на IRB-подход, однако 
окончательное решение примем по-
сле полного понимания всех плани-
руемых изменений, в том числе и 
применения ЦБ». «Мы рассматриваем 
возможность использования IRB-под-
хода»,— сообщили и в пресс-службе 
ВТБ. В Россельхозбанке готовы оце-
нить целесообразность перехода на 
IRB-подход в будущем.

В ЦБ от грядущих изменений ждут 
для российских банков плюсов: «Мо-
жет быть, для наших банков измене-
ния в документы БКБН немного 

”
упро-

стят“ переход на продвинутый подход, 
так как обоснованно сузят число сег-
ментов, по которым этот подход может 
применяться». С потенциальным огра-
ничением согласны и сами банкиры. 
«Это позволит банкам сконцентриро-
ваться в части собственной оценки ри-
ска на средних корпоративных клиен-
тах и рознице»,— указывают в пресс-
службе ВТБ. «Меньше моделей — про-
ще переход»,— отмечает руководитель 

службы риск-менеджмента банка 
«Уралсиб» Наталья Тутова. «Намерение 
ограничить использование банками 
внутренних моделей по этим активам 
объясняется стремлением БКБН сни-
зить наблюдаемую сейчас вариатив-
ность в применении таких моделей 
среди различных банков»,— говорит и 
начальник управления интегрирован-
ного риск-менеджмента Райффайзен-
банка Сергей Гриб. «Иногда даже по од-
ному заемщику из данной категории в 
разных банках может быть установлен 
разный уровень рисков, хотя вероят-
ность дефолта в обоих случаях одина-
кова»,— указывает член правления 
российского отделения Международ-
ной ассоциации профессиональных 
риск-менеджеров (PRMIA) Генрих Пе-
никас. «Мы оцениваем данные изме-
нения позитивно, так как они приве-
дут к большей сопоставимости между-
народных и локальных финансовых 
организаций со схожей структурой 
бизнеса и профилем риска при оценке 
их финансовой устойчивости»,— зая-
вил 

”
Ъ“ старший вице-президент Сбер-

банка Александр Ведяхин.
Впрочем, у готовящейся новации 

есть не только плюсы, оговариваются 
участники рынка. По мнению руково-
дителя подразделения ПВР-моделей 
группы Nordea Александра Петрова, в 
результате требования к капиталу мо-
гут ужесточиться. «В сегментах финан-
совых институтов и крупнейших кор-
пораций, где нельзя разработать точ-
ные статистические модели, есть воз-
можность 

”
подкруток“. В этих сегмен-

тах банки разрабатывали модели, по-
зволяющие сэкономить около 10% ка-
питала по сравнению со стандартизи-
рованным подходом,— рассуждает 
он.— Поэтому для банков в секторе 
корпоративного кредитования дан-
ные изменения снижают выгодность 
внедрения продвинутого подхода». 
Также стоит упомянуть большие за-
траты банков на разработку и внедре-
ние таких моделей, которые теперь 
могут стать ненужными, добавляет го-
сподин Петров. Впрочем, как уверяют 
в ЦБ, банки, подавшие заявки, не 
включили эти классы активов в пери-
метр своего первого этапа внедрения 
IRB-подхода.

Вероника Горячева

Крупнейших заемщиков  
исключат из «Базеля»
Банкам урезают возможности по собственной оценке их рисков

Курс доллара на основной сессии 
Московской биржи в среду обно-
вил четырехмесячный мини-
мум, приблизившись к уровню 
67 руб./$. Позиции американской 
валюты ослабли и на мировом 
рынке, где курс евро поднимался 
до двухмесячного максимума — 
$1,1365. Игра против доллара ве-
дется на фоне осторожного под-
хода Федеральной резервной сис-
темы (ФРС) США в вопросе повы-
шения ставки.

В самом начале дня курс доллара 
на торгах Московской биржи опустил-
ся ниже 68 руб./$, ближе к закрытию 
основных торгов ослабление амери-
канской валюты ускорилось. В резуль-
тате к 18:20 по московскому времени 
курс доллара опустился до отметки 
67,12 руб./$ — минимального значе-
ния с 2 декабря прошлого года. По ито-
гам основной торговой сессии курс 
остановился на 67,59 руб./$, что на 
1,18 руб. ниже закрытия вторника. Ев-
ропейская валюта подешевела за день 
на 46 коп., до 76,58 руб./€.

Ослабление американской валю-
ты на российском рынке происходи-
ло на фоне ее обесценения за рубе-
жом. В ходе вчерашних торгов стои-
мость европейской валюты относи-
тельно доллара поднималась на 0,6%, 
до отметки $1,1365 — максимального 
значения с 11 февраля. Индекс DXY 
(курс доллара относительно шести ве-
дущих мировых валют) опускался 
вчера на 0,5%, до 94,59 пункта. Сниже-
нию курса доллара способствовали 
заявления главы ФРС Джанет Йеллен 
о том, что в вопросе повышения ста-
вок необходимо соблюдать осторож-
ность с учетом замедления мировой 

экономики и неоднозначности аме-
риканской статистики. В результате 
вероятность того, что ключевая став-
ка останется неизменной по итогам 
апрельского заседания Комитета по 
открытым рынкам ФРС, выросла до 
100%, а мировые рынки возобновили 
рост. «Госпожа Йеллен фактически 
нивелировала весь негатив от преж-
них заявлений, поддержав идею мед-
ленного процесса нормализации де-
нежно-кредитной политики»,— счи-
тает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

Укреплению рубля способствуют и 
растущие цены на нефть. По данным 
агентства Reuters, в среду стоимость 
североморской нефти Brent на спот-
рынке поднималась на 3%, до отметки 
$38,21 за баррель. Стоимость россий-
ской нефти Urals поднималась до 
уровня $36,9 за баррель. Котировки 
нефти держатся на комфортных уров-
нях на фоне замедления темпов роста 
запасов в США. По данным Минэнер-
го страны, коммерческие запасы неф-
ти за минувшую неделю увеличились 
на 2,29 млн баррелей — до 534,8 млн 

баррелей. При этом аналитики, опро-
шенные Bloomberg, ожидали больше-
го роста запасов — на уровне 3,1 млн 
баррелей.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего укрепле-
ния курса рубля, хотя и сомневаются, 
что оно будет устойчивым. По оцен-
кам ведущего аналитика Промсвязь-
банка Алексея Егорова, в ближайшие 
дни курс доллара может опуститься 
ниже уровня 67 руб./$. Однако от бо-
лее существенного укрепления рубль 
будут удерживать снижение предло-
жения валюты экспортерами на фоне 
окончания налогового периода и от-
сутствие фундаментальных причин 
для дальнейшего роста цен на нефть. 
«Перспективы рубля сейчас выглядят 
скорее умеренно-негативными, по-
скольку поводов для роста нефтяных 
котировок не прослеживается, а под-
держка, оказываемая фактором нало-
гового периода, иссякла. Таким обра-
зом, рубль может более активно отыг-
рывать потенциальные просадки 
нефтяных цен»,— отмечает Владимир 
Евстифеев.

Виталий Гайдаев

ФРС настроила всех против доллара
Однако шансы на укрепление рубля невелики

ФАС пытается отказаться от то-
чечного регулирования тарифов 
электросетей и перейти на бен-
чмаркинг — устанавливать еди-
ные удельные ставки для всех се-
тевых компаний региона без уче-
та их индивидуальных потребно-
стей. Подобные попытки в преж-
ние годы неоднократно предпри-
нимались и регуляторами, и са-
мими «Россетями», но пока сфор-
мировать единую тарифную 
 систему на базе бенчмаркинга 
не удалось.

Одним из основных принципов та-
рифной политики ФАС станет внедре-
ние нормирования и эталонных за-
трат в энергетике, рассказал вчера за-
меститель главы ведомства Виталий 
Королев на конференции «Российская 
энергетика» «Ведомостей». По его сло-
вам, энерготарифы должны стано-
виться долгосрочными и строиться на 
бенчмаркинге по лучшим образцам, 
надо уходить от понятия «необходи-
мая валовая выручка» (НВВ) к удельно-
му тарифу на единицу обслуживания. 
Это позволит более объективно учи-
тывать затраты и не копаться ежегод-
но в тарифах десятков тысяч регулиру-
емых организаций. Кроме того, такой 
механизм стимулирует экономию от-
носительно заложенного в тарифе 
уровня, которую не вырежут в следую-
щий период. ФАС также предлагает га-
рантировать тариф по эталонным за-
тратам только при соблюдении пока-
зателей качества и надежности, а в слу-
чае нарушения — наказывать сниже-
нием тарифов. Эти принципы плани-
руется применять, в частности, в элек-
тросетях (это естественные монопо-
лии), считают в ФАС. Устанавливать та-
риф на услуги по передаче энергии 
предлагается по единой ставке на со-
держание сетей для всех компаний ре-
гиона исходя из стоимости обслужи-
вания условной единицы оборудова-
ния, пояснил Виталий Королев. Такой 
тариф должен устанавливаться мини-
мум на три года, считает он. Сейчас та-
рифы сетевых компаний на одной 
территории часто неравномерны: 

местные сети получают тариф в не-
сколько раз выше на единицу обслу-
живания, чем государственные МРСК, 
поясняют в ФАС. Проекты по приме-
нению единой ставки для сетей поя-
вятся в этом году, они в разработке, го-
ворят в ведомстве. Эта система могла 
бы стать альтернативой передаче ФАС 
функций региональных энергетиче-
ских комиссий по регулированию та-
рифов — на эту тему недавно было со-
вещание у Дмитрия Медведева.

В «Россетях» положительно относят-
ся к такому подходу, но призывают 
«все-таки учитывать особенности се-
тей и условий их эксплуатации для 
расчета НВВ» на операционную дея-
тельность и инвестиции. Кроме того, в 
госхолдинге предлагают сначала акту-
ализировать систему условных еди-
ниц и определить единственного неза-
висимого эксперта по расчету ставок.

Впрочем, подход ФАС не выглядит 
совсем новым: в «Россетях» бенчмар-
кинг сетевых затрат обсуждали еще 
несколько лет назад, а в марте 2015 го-
да Федеральная служба по тарифам, 
полномочия которой переданы ФАС, 
даже утвердила методические указа-
ния по определению базового уровня 
операционных затрат сетей, учитыва-
ющие сравнение компаний по эффек-
тивности. На днях Минэнерго выпу-
стило приказ по укрупненным норма-

тивам капзатрат при строительстве се-
тей, но он предусматривает достаточ-
но широкие возможности маневра, от-
мечает источник 

”
Ъ“ в отрасли. В «Рос-

сетях» в ноябре 2015 года сообщали, 
что планируют снизить удельные опе-
рационные расходы в 2014–2017 го-
дах более чем на 100 млрд руб. относи-
тельно уровня 2012 года.

На повестке дня стоит и принятие 
эталонных сбытовых надбавок (регу-
лируемой маржи энергосбытов—га-
рантирующих поставщиков), они 
должны стать основным принципом 
их ценообразования, напоминают в 
ФАС. По похожему принципу эталон-
ных затрат устроена модель альтерна-
тивной котельной (предельный уро-
вень цены на тепло), которую плани-
руется внедрить на рынке тепла с 2017 
года, считают в ФАС.

Предлагаемая система похожа на 
регулирование сетей в Британии — 
также по принципу сокращения из-
держек, рассуждает Федор Корначев 
из Райффайзенбанка. В РФ самым 
сложным будет гарантия сохранения 
экономии в тарифах, пока она де-фак-
то вырезается из тарифов, отмечает 
он. Бенчмаркинг будет также стимули-
ровать консолидацию сетевых акти-
вов ради снижения операционных за-
трат, добавляет аналитик.

Анастасия Фомичева

Тариф эталонный
ФАС найдет для электросетей среднее арифметическое

Господин Дымов сменит на посту 
гендиректора «ВЭБ-Лизинга» исчез-
нувшего с места работы с начала мар-
та Владимира Соловьева, который 
был главой компании с момента по-
купки ее ВЭБом. Решение о развитии 
лизинга ВЭБ принял в 2008 году и при-
обрел у структур «Ростеха» ЗАО «Обо-
ронпромлизинг». Компания была не-
велика, с активами около 8 млрд руб., 
но за три-четыре года ВЭБ накачал ее 
деньгами — до 200 млрд руб., и «ВЭБ-
Лизинг» вошел в тридцатку крупней-
ших. Владимира Соловьева коллеги 
по ВЭБу называют крайне закрытым 
человеком. «Себе на уме, но иногда 
крайне категоричен в суждениях»,— 
говорит один из них. Другой источ-
ник 

”
Ъ“ характеризует его как «техно-

крата, четкого и грамотного менедже-
ра». В ВЭБ он пришел с позиции перво-
го заместителя гендиректора «ВТБ-Ли-
зинга». По данным источника 

”
Ъ“, сей-

час господин Соловьев может нахо-
диться за границей.

Источники 
”
Ъ“ в транспортных от-

раслях господина Дымова представля-
ют себе слабо. Но, отмечает глава 
агентства «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров, «ВЭБ-Лизингу» сейчас 
нужен не столько отраслевой специа-
лист, сколько опытный менеджер и 
сильный финансист, который сумеет 
выстроить отношения с банками, ак-
тивно кредитующими «ВЭБ-Лизинг», 
и обеспечить транспарентность про-
дажи парка вагонов компании.

Александру Дымову предстоит за-
няться судьбой основных активов ли-

зинговой компании. В плане меро-
приятий по повышению финансовой 
устойчивости «ВЭБ-Лизинга» предла-
гается продать железнодорожный 
парк (65 тыс. вагонов) и самолеты 
«Трансаэро». «ВЭБ-Лизинг» был круп-
нейшим лизингодателем перевозчи-
ка (35 самолетов, 63 млрд руб.), позже 
девять машин взял «Аэрофлот». Судь-
ба вагонов пока неясна: форма прода-
жи не определена. Как говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли, была идея про-

дать парк Федеральной грузовой ком-

пании ОАО РЖД, но от этого отказа-
лись. Как рассказывают два собесед-
ника 

”
Ъ“, принято было предложение 

продать вагоны на конкурсе.
Михаил Бурмистров отмечает, что, 

даже если решение о продаже ваго-
нов будет принято немедленно, это 
будет долгий и сложный процесс (ау-
дит, переговоры с лизингополучате-
лями и предпродажная подготовка), 
который продлится не менее полуто-
ра лет. Сейчас у «ВЭБ-Лизинга» почти 
30 тыс. вагонов в лизинге у «Рэйл-
трансхолдинга» Сергея Шпака, около 
10 тыс.— у Первой грузовой компа-
нии Владимира Лисина и более 
5,5 тыс.— у Трубной грузовой компа-
нии Александра Карманова. Но, по 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

значительная часть парка отдана в ли-
зинг на неизвестных новому менед-
жменту условиях, и сейчас господину 
Дымову предстоит трудная задача — 
локализовать парк, разобраться с ре-
структурированными нерыночными 
ставками (в некоторых случаях речь 
идет лишь о 150 руб. на вагон в сутки), 
понять срок действия этих льготных 
условий.

Михаил Бурмистров отмечает, что 
приобретение «ВЭБ-Лизингом» парка 
вагонов кредитовал в основном не 

ВЭБ, более половины кредитов при-
ходятся на Сбербанк и Газпромбанк. В 
связи с этим, считает он, было бы раз-
умно предложить часть вагонов ли-
зинговым компаниям кредиторов. 
На рынке, говорит один из его игро-
ков, не готовы приобретать вагоны 
по цене более чем 2 млн руб. за штуку, 
поскольку тогда для обслуживания 
лизинговых платежей нужна аренд-
ная ставка 1,2 тыс. руб. на вагон в сут-
ки (реальная ставка на рынке — 550–
600 руб.). Но если провести переоцен-
ку активов, то при стоимости вагона 
1 млн руб. рыночной ставки хватит 
для окупаемости, считает он.

Наталья Скорлыгина,  
Елена Киселева,  
Елизавета Кузнецова

«ВЭБ-Лизинг» арендовал 
антикризисного гендиректора

Из крупных российских систем де-
нежных переводов рейтинги россий-
ских агентств, по информации 

”
Ъ“, 

имеют только «Золотая корона» и 
«Юнистрим» — у обеих рейтинги 
«Эксперт РА». До сих пор проблем с 
предоставлением рейтингов от рос-
сийских рейтинговых агентств в Кир-
гизии у систем не возникало. Пово-
дом для замечания НБКР, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, стало снижение 

рейтинга «Юнистрима» по междуна-
родной шкале агентством «Эксперт 
РА» в феврале этого года с инвестици-
онного «BBB—» до уровня «B+». Пере-
смотр, как указывали в агентстве, был 
связан с «ростом уровня регулятив-
ных и операционных рисков из-за 
особенностей бизнес-модели систе-
мы». Это, по словам источников 

”
Ъ“, 

дало повод киргизским банкам требо-

вать от «Юнистрима» замены обеспе-
чения, после чего появилось и пись-
мо НБКР. По информации 

”
Ъ“, в «Юни-

стриме» получили требований от кир-
гизских банков предоставить рейтин-
ги инвестиционного уровня от меж-
дународных агентств или финансо-
вые гарантии и решают этот вопрос. В 
«Юнистриме» от официальных ком-
ментариев отказались.

Впрочем, по мнению участников 
российского рынка денежных пере-
водов, киргизские банки трактуют 
письмо НБКР слишком вольно. Из за-
мечаний регулятора прямо не следу-
ет, что российские рейтинги больше 
не годятся, поскольку речь идет 
лишь об одном агентстве. «К нам дей-
ствительно обратился ряд банков, 
потребовавших замены обеспече-
ния, и мы безусловно идем им на-
встречу,— уточнил председатель со-
вета директоров 

”
Золотой короны“ 

Николай Смирнов.— На наш взгляд, 
если банки не считают достаточны-
ми рейтинги от 

”
Эксперта РА“, но 

норма о возможности предоставле-
ния инвестиционных рейтингов от 
российских агентств в нормативной 
базе НБКР все еще действует, основа-
ний предполагать, что рейтинга от 
другого рейтингового агентства — 

”
Русрейтинг“ — будет недостаточно, 

у нас нет».
Впрочем, в одном из киргизских 

банков на условиях анонимности 
”
Ъ“ 

сообщили, что суть требований — в 
замене рейтингов не одного агентства 
на другое, а в предоставлении финан-
совых гарантий или высокого рей-
тинга от международных агентств. «В 
такой ситуации придется дождаться 
разъяснений НБКР»,— подытоживает 
собеседник 

”
Ъ“ в одном из банков 

Киргизии.
Ольга Шестопал

Российским рейтингам понизили оценку

с1

с7

771,4 миллиарда рублей  
составляет лизинговый портфель  
«ВЭБ-Лизинга», по данным RAEX

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
О П Т О В Ы Й  Э Н Е Р Г О Р Ы Н О К  
Р А С Ш И Р Я Т  В О  В С Е  С Т О Р О Н Ы

Архангельскую область и Республику Коми могут в ближайшее время включить 
в первую ценовую зону (европейская часть РФ и Урал) оптового энергорынка, со
общил вчера заместитель главы Минэнерго Вячеслав Кравченко. Это не приведет 
к изменениям для потребителей, но сократит доходы местных генераторов, отметил 
он. Пока Архангельская и Калининградская области, Республика Коми, регионы 
Дальнего Востока относятся к неценовым зонам, где оптовая цена на электроэнер
гию определяется тарифом, а введение рыночных торгов сочтено невозможным по 
техническим причинам. В Архангельской области основная генерация принадлежит 
ТГК2, в Коми — «Интер РАО» и «Т Плюсу». Крым, уже соединенный энергомостом 
с Единой энергосистемой России, станет частью первой ценовой зоны не раньше 
2017 года, заявил господин Кравченко. Также Минэнерго ведет модельные расчеты 
по созданию ценовой зоны на территории Амурской области, Хабаровского края, 
Еврейской АО и Приморья, сообщил замминистра, анализируются ценовые послед
ствия такого решения. Присоединение изолированных зон Дальнего Востока к опто
вому энергорынку не рассматривается, отметил чиновник. Анастасия Фомичева
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КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ДОЛЛАРА США НА РОССИЙСКОМ 
И МИРОВОМ РЫНКЕ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

контекст  

ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ

Регулятор нашел  
50 финансовых пирамид

ЦБ с начала 2016 года выявил около 50 организаций, имеющих призна-
ки финансовых пирамид, заявил начальник ГУ ЦБ по противодействию 
недобросовестным практикам на открытом рынке Валерий Лях. «Ин-
формация о части из них была передана в правоохранительные органы 
для принятия соответствующих решений»,— сказал он, напомнив, что 

с середины 2014 года до конца 2015 года было выявлено порядка 250 
организаций, имеющих признаки финансовых пирамид. «Интерфакс»

БАНКИ

Экс-собственники 20 банков  
скрылись за рубежом

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) насчитало свыше двух десятков 
проблемных банков, бывшие руководители и собственники которых 
скрываются за рубежом. На фоне роста числа случаев несостоятельности 
крупных банков АСВ все чаще сталкивается с фактами вывода неправо-
мерно присвоенных активов за рубеж контролирующими лицами. Сами 
они после возникновения у банка серьезных финансовых проблем также 
нередко выезжают за пределы России и пытаются легализовать в новой 
стране пребывания присвоенные средства, говорится в материалах к за-
седанию экспертно-аналитического совета при АСВ. «Интерфакс»

Крупнейшие российские метал
лурги, продолжающие выигры
вать от ослабления рубля, все 
равно хотят помощи от государ
ства, мотивируя это спадом вну
треннего спроса и ростом загра
дительных мер на экспортных 
рынках. На совещании у главы 
правительства Дмитрия Мед
ведева они попросили не под
держивать создание новых 
стальных мощностей, помочь 
разобраться с проблемами экс
порта и импорта и стимулиро
вать потребление алюминия 
в России. Эти вопросы ставят
ся давно, но в российской эко
номике металлурги пока далеко 
не в худшем положении, гово
рят эксперты.

Ситуация в металлургии, второй 
по значимости отрасли РФ после неф-
тяной, в 2015 году «была весьма не-
простой» и «остается не беспроблем-
ной, возможно дальнейшее сниже-
ние объемов производства», заявил 
вчера на совещании в Перми Дмит-
рий Медведев. Премьер выделил три 
основные причины проблем. Первая 
— сокращение внутреннего спроса 
на 9% к 2014 году, до 41 млн тонн про-
ката, прежде всего за счет снижения 
потребления в стройиндустрии (на 
12%) и автопроме (25%). Вторая — ог-
раничение экспортных возможно-
стей из-за защитных мер на рынках 
США, Европы и других (РФ экспорти-
рует около трети стали, 27 млн тонн в 
2015 году). Третья причина, затронув-
шая и цветную металлургию,— паде-
ние мировых цен на 20–45%.

В 2016 году внутренний спрос на 
сталь может упасть на 10% (до 37 млн 
тонн проката), уточнил владелец «Се-
верстали» и глава наблюдательного 
совета отраслевого партнерства «Рус-
ская сталь» Алексей Мордашов. По 
его словам, у металлургов РФ загруз-

ка мощностей «лучше, чем в мире, но 
остается достаточно низкой». В 2015 
году, по данным «Русской стали», она 
составила 83% против 70% в мире, в 
2016 году может составить уже 79%. 
Господин Мордашов предложил пре-

мьеру и главе Минпромторга Дени-
су Мантурову ряд мер поддержки. 
Во-первых, по его мнению, прави-
тельство должно прекратить поддер-
жку новых стальных мощностей, что 
«не исключает инвестиций в произ-
водство продукции дальнейших пе-
ределов» (

”
Ъ“ писал об этой инициа-

тиве 26 февраля). Во-вторых, бизнес-
мен просил финансовой помощи по 
оспариванию защитных мер стран-
импортеров в рамках ВТО. При этом 
внутренний рынок от импорта за 
счет ускорения процедур защищать 
надо, уточнил он, назвав систему ре-
агирования Евразийской экономи-
ческой комиссии «неповоротливой 
и медленной». Металлургов беспоко-
ит и рост поставок китайского про-
ката с покрытиями через СЭЗ Кали-
нинграда (с 2013 года вырос впяте-
ро). Также господа Мордашов и Ман-

туров говорили о формах поддержки 
за счет «офсетных сделок» при покуп-
ке импортного оборудования за гос-
средства и включения в договоры го-
скомпаний, реализующих проекты 
за рубежом, приоритета по исполь-
зованию российского металла.

Основной акционер и президент 
«Русала» Олег Дерипаска, в свою оче-
редь, заявил, что скоро правитель-
ству представят программу по уве-
личению переработки алюминия 
до 2,1 млн тонн к 2021 году (рост на 
650 тыс. тонн с 2015 года) и до 2,5 млн 
тонн к 2024 году. Основные направ-
ления, по его словам, это «прокат и 
транспортное машиностроение». Но 
для реализации проектов в этой сфере 
нужно 140 млрд руб. кредитов и гаран-
тий, подсчитал господин Дерипаска.

По большому счету новых идей 
не было, резюмируют источники 

”
Ъ“ 

в компаниях и аналитики. Метал-
лурги РФ остаются одними из самых 
конкурентоспособных, а повыше-
ние с начала года цен на железную 
руду и сталь на 40% (до $370 и $55–
60 за тонну соответственно) в связи 
с временным ростом спроса на сы-
рье в Китае поддерживает их, указы-
вает Олег Петропавловский из БКС. 
По его мнению, цены сохранятся как 
минимум до лета, а серьезного осла-
бления рубля пока не ожидается. 
Но перспективы отрасли туманны: 
крупнейший экспортер стали Китай 
медленно снижает производство (на 
5,7% за январь—февраль, до 121 млн 
тонн), а планам КНР по сокращению 
150 млн тонн избыточных мощно-
стей мешает кредитная нагрузка за-
водов, говорит эксперт. Он добавля-
ет, что «Русал» явно заинтересован во 
внутреннем рынке из-за профицита 
мощностей в мире, но вряд ли авто-
пром и потребительский сектор смо-
гут обеспечить такой рост.

Анатолий Джумайло

Металлурги попросили 
господдержки
В отрасли не нашлось новых идей для премьера Международный сервис Perso

na li, предлагающий интернет
магазинам интерактивную 
платформу вовлечения покупа
теля в процесс покупки, выхо
дит на российский рынок. Его 
партнером здесь стал провайдер 
платежей Assist. Сервисом уже 
начал пользоваться ритейлер 
«220 вольт», ведутся переговоры 
также с «Юлмартом», KupiVIP, 
Ozon.Travel.

Американская Personali заключи-
ла соглашение о маркетинговом и 
операционном сотрудничестве с рос-
сийским платежным провайдером 
Assist, рассказала 

”
Ъ“ представитель 

Assist Наталья Менцель. Эту инфор-
мацию подтвердила директор по про-
дажам Personali Беатрис Маршански. 
По ее словам, принцип работы ново-
го для России сервиса в следующем: 
ритейлеру предлагается разместить 
на страницах своего сайта скрипт, об-
ращающийся к сервису Personali, а 
также признак и параметры участия 
конкретного товара в той или иной 
маркетинговой акции сервиса. Сер-
вис отслеживает поведение посети-
телей сайта и вовлекает их в процесс 
покупки, предлагая, например, скид-
ку на определенные товарные пози-
ции, бесплатную доставку или воз-
можность поторговаться с продавцом 
непосредственно в момент принятия 
решения о покупке. Таким образом, 
покупатель проводит больше вре-
мени на сайте ритейлера, становясь 
участником процесса формирования 
цены на товар.

• Personali была основана в 2011 году 
Ноамом Явицем и Керен Циммерман. 
Общая сумма привлеченных инвести-
ций — более $15 млн. В числе клиентов 

Personali крупные европейские и аме-
риканские онлайн-магазины, напри-
мер GAP, Macy’s, Orange, Cdiscount, 
Showroomprive и др. Общий объем 
 дополнительной выручки, которую 
сгенерировал сервис за все время его 
работы,— более $350 млн.
Вовлечение пользователя в опре-

деление цены может способствовать 
росту конверсии, рассуждает основа-
тель Ecwid Руслан Фазлыев. «Для биз-
неса с аудиторией, лояльной бренду 
и ориентированной на ценность, та-
кой как аудитория Apple, подобный 
сервис был бы вреден. Но для тех, кто 
ориентирован на цену, это интерес-
ный способ динамического ценоо-
бразования и некоторый игровой эле-
мент»,— полагает он. По собственной 
статистике Personali, сервис способ-
ствует увеличению конверсии в сред-
нем на 32%, количества вернувших-
ся покупателей на 65%, а также росту 
ARPU (средней выручки на одного по-
купателя) в среднем на 25%. Зарабаты-
вает Personali за счет процента от про-
даж, совершенных через сервис (раз-
мер процента не раскрывается).

Многие опрошенные 
”
Ъ“ россий-

ские ритейлеры знакомы с платфор-
мой Personali. «Мы тестируем сервис 
уже полгода — интеграция была за-
вершена в октябре 2015 года,— рас-

сказал первый заместитель генди-
ректора 

”
220 вольт“ Леонид Довлад-

бегян.— Сейчас кнопка 
”
Купить де-

шевле“ установлена на отдельных 
группах товаров, поэтапно пробуем 
различные опции». «Personali опре-
деленно положительно влияет на 
конверсию и оборот»,— добавля-
ет он. Переговоры о тестировании 
Personali ведутся также с «Юлмар-
том», KupiVIP и Ozon.Travel.

Руководитель отдела интернет-
маркетинга и развития интернет-
продаж «Эльдорадо» Мирослав Пин-
кас говорит, что в компании обсу-
ждали с Personali возможность вне-
дрения, но «решили, что пока не бу-
дем». По его словам, «Эльдорадо» по-
ка следит за конкурентами и прово-
дит свои промоакции. Глава департа-
мента интернет-маркетинга и элек-
тронной коммерции «М.Видео» Ро-
ман Горшков предостерегает о ри-
сках использования Personali: на-
пример, может возникнуть кон-
фликт текущих программ лояльно-
сти с новым сервисом, что нарушит 
бизнес-модель и может повлечь сни-
жение маржи. Тем не менее госпо-
дин Горшков допускает обсуждение 
сотрудничества «М.Видео» с амери-
канским сервисом.

Роман Рожков

Personali поможет россиянам с покупками
Американский проект начинает работать в России

«Средний бюджет покупки по состоянию на нача-
ло марта на первичном рынке не достигает 60 млн 
руб., а средняя площадь реализованного жилья — до 
92,2 кв. м»,— отмечает она. При этом госпожа Румянце-
ва не замечает серьезных колебаний рублевых цен. По ее 
оценкам, стоимость на элитном рынке последний год дер-
жится на уровне 880 тыс. руб. за 1 кв. м. «Но в то же время 
застройщики активно предлагают дисконты в среднем на 
уровне 7–10%»,— добавляет она.

Все меньшей популярностью на элитном рынке сей-
час пользуются апартаменты: если год назад на их до-
лю приходилось около 43% заключенных сделок, то те-
перь не более 30%, указывает директор по работе с клю-
чевыми клиентами департамента элитной недвижимо-
сти Knight Frank Ольга Богородицкая. При этом, по ее 
оценкам, ценовая разница между этими двумя сегмен-
тами фактически нивелировалась: средняя стоимость 
квартир сейчас составляет $12 тыс. за 1 кв. м (в рублевом 
эквиваленте на 12% меньше, чем год назад), апартамен-
тов — $11,3 тыс. за 1 кв. м (в рублевом выражении годо-
вой рост 5%).

Элитная недвижимость сильнее других сегментов по-
страдала от нынешнего кризиса. Впервые участники рын-
ка заговорили о резком спаде в сентябре прошлого года, 
а уже спустя два месяца зафиксировали падение средней 
стоимости сделки на 56% (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября 2015 года). 

Даже с учетом резкой девальвации рубля колебание здесь 
оказалось намного более заметным, чем, например, в эко-
номклассе, где средняя стоимость, по данным «Миэль Но-
востройки», за год снизилась всего на 1%, или в бизне-
склассе, где колебание оценивается в 15%.

Снижение цен и сокращение платежеспособного спро-
са привело к уходу с рынка значительной части покупате-
лей. Вплоть до 2015 года 15% заключаемых на рынке сде-
лок считались инвестиционными: покупая недвижимость 
на начальной стадии строительства, клиенты рассчитыва-
ли приумножить свой капитал, объясняют в Kalinka Group. 
Теперь, по расчетам консультантов, доля таких соглаше-
ний сократилась в три раза и не превышает 5%. По оцен-
кам госпожи Румянцевой, сейчас около 50% покупателей 
приобретают жилье для себя. Соглашаясь с оценкой 5%, го-
спожа Фонарева добавляет, что в проектах бизнес-класса 
доля инвестиционных продаж сейчас достигает 15–20%.

Александра Мерцалова

Инвесторы вышли из квартир

Крупнейший столичный опе
ратор фиксированной теле
фонии Московская городская 
телефонная сеть (МГТС) запу
скает новый пакетный тариф, 
не включающий традиционные 
услуги, проводную телефонию 
и телевидение. Абонентская ба
за в проводной телефонии все 
равно падает, и компания дела
ет ставку на широкополосный 
 интернет и мобильную связь.

Новый тариф NonStop за 750 руб. 
в месяц включает в себя проводной и 
мобильный (20 ГБ) интернет, мобиль-
ную голосовую связь (500 минут на 
всех операторов Москвы и Москов-
ской области, неограниченное ко-
личество минут вызовов на номера 
МТС и МГТС по всей России) и СМС 
(500 сообщений). По сравнению с по-
купкой мобильной связи и домашне-
го интернета по отдельности, прио-
бретая услуги пакетом, абонент смо-
жет сэкономить 42%, подсчитали в 
МГТС. Кроме того, он сможет оплачи-
вать услуги единым счетом.

Услуги мобильной связи МГТС 
оказывает по модели виртуального 
оператора мобильной связи (MVNO) 
на сети своей материнской компа-
нии МТС. В МГТС отмечают, что их 
предложение нацелено на молодеж-
ную аудиторию (18–30 лет), которая 
практически не пользуется провод-
ной телефонной связью, чей инте-
рес сконцентрирован на мобильном 
и домашнем интернете. Компания 
рассчитывает, что к 2018 году 50% 
ее абонентов широкополосного до-
ступа будут обслуживаться на тариф-

ных планах, включающих и фикси-
рованные, и мобильные услуги, и 
что 60–70% доходов компании будут 
приносить нерегулируемые услуги.

Сейчас у МГТС 3,35 млн абонен-
тов. Из них 0,9 млн абонентов под-
ключены к широкополосному досту-
пу (ШПД) в интернет по технологии 
GPON. МГТС начала замену устарев-
шей технологии ADSL на оптические 
сети GPON, обеспечивающие доступ 

в интернет со скоростью до 1 Гбит/с, 
в 2011 году. Общие затраты в проект 
составили 50 млрд руб. Технически 
GPON охватывает 3,9 млн домохо-
зяйств столицы. В МГТС рассчиты-
вают, что на эту технологию перей-
дут все их абоненты ШПД (компания 
также оказывает услуги по техноло-
гиям ADSL, Ethernet). Всего у МГТС 
около 1,3 млн абонентов широкопо-
лосного доступа, по данным «ТМТ-
Консалтинга». Таким образом, опера-
тор хочет, чтобы около 650 тыс. кли-
ентов пользовались в том числе мо-
бильными услугами.

По оценке «ТМТ-Консалтинга», по 
итогам 2015 года объем российско-
го рынка фиксированной телефо-
нии сократился на 8,1% по сравне-

нию с 2014 годом, до 155,6 млрд руб. 
МГТС — бывший монополист рын-
ка проводной телефонии в столице, 
однако абонентская база компании 
в сегменте фиксированной телефо-
нии уменьшается. По итогам прош-
лого года снижение составило 2,3%. В 
большинстве других регионов стра-
ны таким бывшим монополистом яв-
ляется «Ростелеком». По итогам 2015 
года абонентская база по фиксиро-

ванной телефонии этого оператора 
снизилась на 9% по сравнению с 2014 
годом, до 22,1 млн домохозяйств. В 
«Ростелекоме» вчера заявили, что у 
компании есть разные комбинации 
услуг и основной упор делается на 
ШПД и телевидение, но отказывать-
ся от проводной телефонии оператор 
пока не намерен. «Мы планируем в 
этом году запустить MVNO на сети 

”
Т2 

РТК Холдинга“ (бренд Tele2, 
”
Ростеле-

кому“ принадлежит 45% этой компа-
нии.— 

”
Ъ“) и предложить пользова-

телям услуги Quadro Play — провод-
ную телефонию, широкополосный 
доступ, телевидение и мобильную 
связь»,— отметил представитель «Ро-
стелекома» Валерий Костарев.

Анна Балашова

МГТС без проводов
Оператор решил сделать ставку на интернет

 155,6 миллиарда рублей
составил объем российского рынка 
 фиксированной телефонии в 2015 году 
(оценка «ТМТ Консалтинга»)

с1

ЦИТАТА

Нам не нужно бояться бороться 
за наши рынки, это важный эле-
мент сегодня. Если мы будем вы-
ходить с продукцией с добавлен-
ной стоимостью, нас там никто 
не ждет, мы будем оттеснять
— Олег Дерипаска,
совладелец и президент «Русала»,  
30 марта

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А O Z O N  Н А Р А Щ И В А Е Т  П Р О Д А Ж И

Оборот Ozon.ru в 2015 году вырос на 33% и достиг 15 млрд руб.— это рекордный рост 
за последние несколько лет, сообщил журналистам гендиректор Ozon.ru Дэнни Пере-
кальски. По его словам, в 2014–2015 годах компании удалось снизить убыток на 50%. 
Ozon.ru также может в этом году начать продажи товаров для взрослых и алкоголя и из-
учает рынок лекарств. Кроме того, планировавшийся запуск трансграничной торговли 
одеждой и обувью из Европы (Дэнни Перекальски рассказывал ”Ъ“, что Ozon сделает 
это до конца 2015 года) пришлось несколько раз откладывать «по техническим причи-
нам». «Это должно состояться на ближайшей неделе»,— сказал он. Роман Рожков
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Решение о санации банка 
«У ралсиб» было, с одной сто
роны, ожидаемым, с другой — 
 нестандартным. Впервые в исто
рии оздоровлением проблемного 
игрока занялся не банк, а бизнес
мен — совладелец «Нефтегазин
дустрии» Владимир Коган. О том, 
чем санация «Уралсиба» отлича
ется от других и почему сейчас 
хорошее время для возвращения 
на банковский рынок, основной 
владелец банка «Уралсиб» и од
ноименной финансовой корпора
ции ВЛАДИМИР КОГАН рассказал 
в интервью ”Ъ“.

— Когда вы решили вернуть-
ся в банковский бизнес (Влади-
мир Коган в 2004 году продал 
свой Промстройбанк ВТБ.— 

”
Ъ“) 

и почему вас заинтересовал банк 
«Уралсиб»?
— Из банковского бизнеса я и не 
уходил. После продажи Промстрой-
банка остался БФА-банк — достаточ-
но крупный по региональным мер-
кам. «Уралсибом» я заинтересовал-
ся летом прошлого года по инициа-
тиве Николая Цветкова. Он знал мо-
их партнеров по нефтеперерабаты-
вающей компании из Башкирии. 
Николай Цветков предложил нам 
49% акций «Уралсиба» с тем, чтобы 
мы дали банку 15 млрд руб. в капи-
тал. Но после оценки банка мы по-
няли, что такая сумма не спасет его 
положение, и от этой истории отка-
зались. Потом в октябре я был в ЦБ, 
узнал о конкурсе и решил, что мне 
интересно было бы в нем поучаст-
вовать. Подал заявку, и в итоге она 
оказалась самой конкурентной. Я 
не хочу никого обвинять, но мно-
гие банки начинают участвовать в 
санации, чтобы решить свои про-
блемы, а у нас никаких проблем не 
было. Мы посчитали сумму в раз-
мере 81 млрд руб. вполне достаточ-
ной для проведения финансово-
го оздоровления банка, и, должен 
вам сказать, мы не ошиблись. По-
чему именно «Уралсиб»? Мне в це-
лом интересны системные банки. 
А что касается финансовых показа-
телей, так в свое время Промстрой-
банк был в состоянии гораздо худ-
шем, чем «Уралсиб». Потом он стал 
одним из лучших банков в стране. 
Мне Андрей Леонидович Костин до 
сих пор говорит, что это была одна 
из удачнейших покупок ВТБ.
— Если у вас не было никаких 
проблем, то по каким вопросам 
вы приходили в ЦБ?
— Я приходил по вопросам БФА-бан-
ка исключительно технического ха-
рактера, так как других проблем, 
тем более которые пришлось бы об-
суждать в ЦБ, у банка нет.
— Я бы не сказала, что кредитный 
портфель БФА-банка отличается 
высоким качеством. Доля прос-
роченной задолженности в кор-
поративном сегменте — 17%, АСВ 
приняло кредитный портфель в 
размере 30 млрд руб. в качестве 
залога по оценке 17,9 млрд руб.
— Если бы банки смогли что-то за-
кладывать без дисконта, это был бы 
чудесный бизнес. Я считаю, что дис-
конт адекватный, нас все устроило. 
В 2015 году у БФА, как и у других бан-
ков, возникли проблемные активы. 
Для каждого из них у нас есть ясное 
понимание стратегии работы, мы 
давно знаем своих клиентов, пере-
жили с ними не один кризис.
— Вы сказали, что 15 млрд руб. 
для восстановления «Уралсиба» 
недостаточно, а сколько было 
нужно?
— Мы согласны с оценкой АСВ — 
«дыра» в банке около 44 млрд руб. На 
самом деле с 2008 года у «Уралсиба» 
особо проблем не прибавилось, вся 
история тянется с того кризиса. Я хо-
чу сказать, что Цветков — очень по-
рядочный человек, и ЦБ даже спра-
шивал нас, обнаружились ли какие-
то скелеты в шкафу, вывод активов, 
и я сказал, что ничего подобного в 
«Уралсибе» нет. Есть вполне понят-
ные вещи — проблемные активы 
на балансе. Я считаю, что еще тогда 
нужно было банкротить ряд дочер-
них обществ, а он поставил их на ба-
ланс банка, и они-то банк и утопили. 
Мы сейчас эти проблемы решаем. С 
лизинговым бизнесом достаточно 
удачно разобрались, насчет страхо-
вой компании сейчас советуемся, в 
том числе и с ЦБ, о направлениях ра-
боты, на которых необходимо сос-
редоточиться. Надо сказать, что мы 
часть активов смогли вернуть с при-
былью для банка, так как они были 
полностью зарезервированы. В отно-
шении других проблемных активов 
мы никуда не торопимся, у нас есть 
время на решение проблем. Если 
Николаю Цветкову в прошлом году 
нужно было спешно продавать ак-
тивы по любой цене, чтобы банк вы-
жил, то мы можем выбирать покупа-
телей, чтобы продать максимально 
дорого. Мы выгодно продали НПФ. 
По верхней границе рыночной цены 
и с договоренностью об обслужива-

нии через нашу сеть продуктов фон-
да в течение четырех лет с возможно-
стью пролонгации соглашения. При-
чем мы будем обслуживать не только 
НПФ «Уралсиб», но и огромный НПФ 
«Будущее». Еще один актив на прода-
жу — банк в Азербайджане, который 
попал в периметр сделки. У нас нет 
планов активно развивать бизнес в 
этом регионе.

В целом я могу сказать, что «Урал-
сиб» для нас — это достаточно удач-
ная инвестиция. У него на сегодня 
все проблемы уже практически ре-
шены. Отток клиентов прекратил-
ся еще в прошлом году, сразу после 
объявления о санации, что, я счи-
таю, случай уникальный. Известие 
о санации произвело такой положи-
тельный эффект, что клиенты, ранее 
из банка ушедшие, стали в него воз-
вращаться, появились новые. Начи-
ная с декабря прошлого года мы каж-
дый месяц завершали с прибылью. 
Поэтому сейчас нужна только наша 
грамотная работа. Конечно, одна из 
главных наших задач — не выдать 
невозвратные кредиты. И мы эту за-
дачу выполним. Когда мы продава-
ли Промстройбанк группе ВТБ, у нас 
просрочка была 0,16%. Как только ка-
кой-то филиал показывал результат 
хуже, то управляющего сразу уволь-
няли, и все об этом знали.
— Какая доля проблемной задол-
женности сейчас у «Уралсиба»?
— Сейчас потенциально проблем-
ные кредиты зарезервированы на 
100%, так что каких-то глобальных 
проблем в этом плане у банка нет. И 
роста дефолтности у нас сейчас нет. 
Был в банке некоторый всплеск в 
2014–2015 годах, а сейчас говорить 
о каком-то значимом росте не при-
ходится.
— Вы «Уралсибу» тоже такую 
планку установите — доля про-
блемных кредитов в портфеле не 
выше 0,16%?
— Нет, здесь даже 0,16% не будет. Про-
блемы вовремя закрыты. Банк был 
вовремя очищен, можно двигаться 
вперед. У нас есть для этого абсолют-
но профессиональная команда, мы 
ни с кем расставаться не будем. Един-
ственное, что мы сделаем,— перера-
спределим полномочия между чле-
нами правления и расширим прав-
ление. Это ненормально, когда у бан-
ка на 11 тыс. человек три члена прав-
ления, я считаю, что мы должны уве-
личить состав правления примерно 
до семи человек, а может, и больше.
— Это будут менеджеры с рынка 
или из банка?

— Кадры стараемся брать из банка, 
повышая наиболее эффективных 
менеджеров. На рынке сейчас хотим 
найти руководителя розницы и сети.
— Главой банка останется вре-
менно исполняющая обязаннос-
ти предправления Светлана Ба-
стрыкина?
— Вероятность того, что на собра-
нии акционеров в апреле ее канди-
датура будет утверждена, достаточ-
но велика.
— На рынке говорят, что вы де-
лали предложения возглавить 
«Уралсиб» всем главам «дочек» 
иностранных банков, это не так?
— Я предупредил Светлану, что если 
вдруг мы найдем на рынке какую-то 
«звезду», то, возможно, отдадим ему 
управление банком. Но пока мы ни-
кого сильнее Светланы Борисовны 
не нашли. Есть на рынке несколько 
менеджеров высокого уровня, кото-
рые рассуждают так: дайте нам банк 
и не вмешивайтесь, а мы вам будем 
зарабатывать прибыль. Меня это ка-
тегорически не устраивает. Кстати, в 
свое время в Промстройбанке у меня 
был предправления, который при-
шел ко мне с фантастическим пред-
ложением. Он мне сказал: «Давайте 
мы у вас за счет банка выкупим до-
лю, а мы с командой ее потом отра-
ботаем». Они считали, что я могу уже 
уйти на пенсию — мне было лет 35 
тогда. На следующий день он уже не 
был предправления, конечно.
— Жесткий подход у вас. А в сове-
те директоров «Уралсиба» появят-
ся новые лица?
— Да, у нас есть такие планы. Появят-
ся несколько независимых директо-
ров. В частности, у нас в совете поя-
вится одна из легендарных лично-
стей — Юрий Михайлович Колоч-
ков, человек, работавший в Госпла-
не СССР. Он возглавлял и департа-
мент капитальных вложений в Мин-
экономике. Мы его озадачили в том 
числе и стратегическими вопроса-
ми, но в первую очередь рассчитыва-
ем на его огромный опыт и обшир-
ные связи в банковской сфере.
— У «Уралсиба» была очень слож-
ная структура управления, вы ее 
как-то уже реструктурировали?
— Да, раньше было 11 уровней 
управления. Это сложноконтроли-
руемая и сложноуправляемая кон-
струкция. К тому же еще и дорогая, 
так как топ-менеджеры, естествен-
но, стоят дорого. После реструкту-
ризации останется шесть уровней. 
Мы централизуем принятие реше-
ний по кредитным рискам, забрав 

полномочия у региональных фили-
алов. С точки зрения снижения ри-
сков это правильно, так как у регио-
нальных директоров, с одной сторо-
ны, есть план по росту бизнеса, с дру-
гой стороны, им надо удержать кли-
ента. Когда закончится кризис и эко-
номика начнет расти, мы, возможно, 
пересмотрим наше решение.
— Одной из ключевых проблем 
«Уралсиба» были гигантские из-
держки. Как вы решаете эту про-
блему?
— Мы в этом отношении заняли 
жесткую позицию. У нас нет плана 
сократить три четверти персонала. 
Как ни странно, когда сокращаешь 
персонал, потом в течение года его 
количественный состав опять вос-
станавливается. Один из американ-
ских миллиардеров пытался сокра-
тить численность персонала, но кар-
динально решить вопрос ему так и 
не удавалось. Тогда он просто снес 
два крыла у здания. Мы закроем око-
ло 50 точек продаж, они убыточны, 
и это, в их случае, «не лечится». Боль-
шинство из них либо дублируют 
друг друга, либо находятся в таких 
малонаселенных местах, что ожи-
дать там хоть какого-то роста клиент-
ской базы не приходится.
— На рынке мнение другое — что 
наибольшие затраты приходятся 
на центральный аппарат банка.
— Тут очень много нужно сократить. 
Управленческий аппарат мы уже со-
кратили. Я процентов на 90 сокра-
тил аппарат, который работал лично 
на акционера. Это действительно ог-
ромные издержки. Когда люди хоро-
шо живут, они начинают обрастать 
ненужными расходами. У нас, к при-
меру, большая семья, и за столом со-
бирается человек десять, но мы сами 
себе готовим и сами друг за другом 
с большим удовольствием ухажи-
ваем. Я считаю, что излишества не 
нужны, и могу прекрасно обходить-
ся без лишней роскоши. Например, 
до 2005 года весь наш бюджет на от-
пуск составлял $1 тыс. Мы в свое вре-
мя обошли с палатками весь Совет-
ский Союз.
— Не скучаете по тем временам?
— Меня сын иногда зовет, но для то-
го, чтобы практиковать такой отдых, 
надо постоянно тренироваться, а у 
меня уже нет такой возможности.
— Кстати, о тренировках. Вы по-
чти десять лет находились вне 
банковского рынка, будучи на 
госслужбе. Нет ли у вас сейчас ка-
ких-то проблем в связи с таким 
долгим отсутствием в этой сфере?
— Госслужба не давала мне возмож-
ности участвовать в каком бы то ни 
было бизнесе. Сейчас я с огромным 
удовольствием им занимаюсь. Мой 
товарищ Герман Греф, кстати, мне 
сказал: «Ну и рискованную опера-
цию ты затеял, сейчас банковский 
бизнес совсем другой, чем десять 
лет назад». Но я не считаю, что этот 
бизнес как-то радикально изменил-
ся. Кроме того, за это время у меня 
подросли хорошо обученные двое 
старших сыновей, абсолютно не зо-
лотая молодежь. Старшему сыну 27 
лет, и я ему сказал, что тоже пришел 
в банк ровно в таком возрасте. Здесь 
он займет пост члена правления и 
будет курировать работу с проблем-
ными активами. Вообще, многие 
очень хотели заниматься проблем-
ными активами, у меня просто оче-
редь стояла. Это же самая коррупци-
онная сфера. Он же со своими кол-
легами занимается и стратегией 
банка «Уралсиб». Цель разработки 
стратегии — сплотить менеджмент 
банка, обеспечить общее решение 
поставленной акционером задачи, 
поэтому сейчас Евгением проводит-
ся ряд стратегических сессий, на ко-
торых руководители банка вместе 
вырабатывают новый курс разви-
тия «Уралсиба». Как сказал мой то-

варищ нынешний президент РЖД 
Олег Белозеров: «Мы уже мудрые, а 
они — умные!»
— Как получилось, что изначаль-
но конкурс касался санации бан-
ка «Уралсиб», а в итоге вы ста-
ли владельцем всей финансовой 
корпорации «Уралсиб»?
— Функционирование банка без пе-
редачи компаний-сателлитов, нахо-
дящихся под ФК, невозможно, так 
как между банком и этими компани-
ями сложились как операционные, 
так и экономические связи. ЦБ сра-
зу считал, что все активы ФК долж-
ны входить в периметр сделки, они 
завязаны друг на друге. Такое поже-
лание было высказано и Николаю 
Цветкову, который понимал, что бу-
дущее банка зависит от этого. В ре-
зультате он согласился продать нам 
все активы, так или иначе связанные 
с банком, в счет 15% акций.
— Есть ли у вас планы выкупить 
долю Николая Цветкова?
— Нет, он остается миноритарным 
акционером банка. Мы не считаем 
сейчас возможным купить его ак-
ции, банк растет, и когда-то ему, на-
верное, будет выгодно продать свой 
пакет. В апреле будет избран новый 
состав совета директоров, и Николай 
Цветков войдет в него. Мне абсолют-
но комфортно в этой ситуации. Оста-
вить ему акции было нашим добрым 
желанием. Я знаю позицию многих 
санаторов с гораздо более агрессив-
ной политикой, и они бы не остави-
ли ничего и никому. А я считаю, что 
экономически всегда выгоднее дого-
вариваться, чем воевать.
— Вносил ли Николай Цветков 
какие-то средства в капитал бан-
ка после решения о санации или 
только передал вам акции финан-
совой корпорации?
— Нет, не вносил.
— Готов ли у вас уже план финан-
сового оздоровления?
— По условиям санации мы долж-
ны подготовить этот план к лету, а 
фактически он будет готов к началу 
апреля. Потом мы передадим его на 
согласование в ЦБ.
— На рынке говорили, что у вас 
было желание поучаствовать и в 
других санационных проектах. В 
частности, говорили о вашем ин-
тересе к Балтинвестбанку.
— Мы обязательно будем участво-
вать в новых проектах по санации, 
но пока я поставил своей команде 
срок — до лета 2016 года оконча-
тельно согласовать с Банком России 
долгосрочный план развития «Урал-
сиба», который позволит начать нам 
диалог по возможному дальнейше-
му взаимодействию с Банком Рос-
сии и АСВ. А потом будем участво-
вать. Балтинвестбанк, как и мно-
гие другие банки в Санкт-Петербур-
ге, входил в нашу банковскую груп-
пу. Соответственно, на этом рынке 
мы, как банкиры, очень известны. 
Поэтому у ГУ Санкт-Петербурга бы-
ла идея, чтобы мы поучаствовали, 
так как понятно, что мы не закроем 
банк. Кроме того, мы понимаем его 
бизнес, так как он создавался на на-
ших глазах. Но мы не были готовы к 
новому проекту.
— С учетом вашего опыта работы 
на банковском рынке Санкт-Пе-
тербурга как вы считаете, поче-
му последние два года в регионе 
большинству банков потребова-
лась санация?
— Во-первых, это небольшие бан-
ки. Банк не может развиваться в от-
дельно взятом регионе. Мы видим, 
что в Краснодаре даже банк местно-
го правительства попал в санацию. 
На мой взгляд, в Санкт-Петербурге 
большинство банков погубила реги-
ональность. Разве что только Балтий-
ский банк погубил конфликт акцио-
неров, хотя он длился с начала 2000-
х годов. И все эти 15 лет банк продол-

жал работать. В свое время сильным 
банком был «Петровский», который 
сидел на пенсионных деньгах, мы 
даже вели переговоры, чтобы его ку-
пить до того, как он упал.
— А чем в итоге закончилась исто-
рия о вашем интересе к Новико-
мбанку?
— Мы начали и продолжаем вести 
переговоры с «Ростехом» по пово-
ду обслуживания их компаний. Воз-
можно, я бы поучаствовал вместе с 
«Ростехом» в капитализации Нови-
комбанка, если бы они предложили.
— Вы лично или банк «Уралсиб»?
— Я могу и лично. Это позволит 
«Уралсибу» получить на обслужива-
ние компании «Ростеха». Сегодня 
любой банк надо докапитализиро-
вать. Отношения между акционера-
ми и менеджментом всегда строят-
ся так: менеджеры считают, что ак-
ционеры когда-то дали очень мало 
денег, а теперь нагло требуют диви-
дендов. А акционеры все, что зараба-
тывают, отдают на докапитализацию 
банка, чтобы он соблюдал нормати-
вы. Мы в Промстройбанке заработа-
ли, только продав его.
— Зачем вы вернулись на бан-
ковский рынок, если это такой 
затратный бизнес, а отдачи ни-
какой?
— Я считаю, что кризис — это время 
зарабатывания денег, поэтому сей-
час хорошее время для возвраще-
ния. Мы вовремя инвестировали в 
актив со значительной инфраструк-
турой с хорошей господдержкой. У 
нас даже сейчас акции «Уралсиба» 
показывают рост.
— Рост на таком количестве ак-
ций (порядка 3% обращаются на 
бирже.— 

”
Ъ“) вряд ли можно счи-

тать показательным. Нет ли у вас 
желания выкупить эти акции?
— Нет, мы этого делать не планируем.
— Вы вернулись на банковский 
рынок в разгар кризиса. Как вы 
оцениваете перспективы его вос-
становления?
— Прогнозировать выход из кри-
зиса в этот раз крайне сложно. На 
мой взгляд, пик пройден и банков-
ская отрасль будет одной из первых, 
кто начнет восстановление. Но трях-
нет еще не раз и не два, легким на 
этот раз выход из кризиса не будет. 
Относительного будущего сектора 
мне кажется, что такого количест-
ва банков, которое было у нас до на-
чала кризиса, быть просто не долж-
но, они не могут быть все жизнеспо-
собны. Думаю, что в 2016 году еще 
8–10% уйдут. И это нормально, это 
правильно.
— В прошлом году был четко обо-
значен тренд на консолидацию 
банковского сектора, более силь-
ные банки поглощают тех, кто 
слабее. У вас два банка — «Урал-
сиб» и БФА, есть ли планы по их 
консолидации?
— На данный момент создана бан-
ковская группа, что уже значитель-
но облегчило взаимодействие меж-
ду банками. Дальнейшее объедине-
ние будет происходить в случае не-
обходимости, однако это будет зави-
сеть от большого ряда факторов: мы 
видим, как другие банки регулярно 
отменяют принятые ранее решения 
о консолидации или сохранении не-
зависимых брендов.
— Недавно вы говорили, что хо-
тите оставить «Уралсиб» в наслед-
ство детям. Ваши планы не изме-
нились?
— Планы не изменились, но, как го-
ворил один мой друг, все продается. 
Вы хотите этот стул? Я готов встать и 
уйти. Вы хотите мои штаны? Я готов 
уйти в трусах. Я живу по такому же 
принципу — любой бизнес продает-
ся. Поэтому я продаю все, кроме че-
сти и достоинства.

Интервью взяла  
Юлия Локшина

«Кризис — это время зарабатывания денег»
Бизнесмен Владимир Коган о возвращении на банковский рынок

C O M P A N Y  P R O F I L E Б А Н К  « У Р А Л С И Б »

Основан в 1988 году как Башкредитбанк после объединения трех банков — Башагро-
банка, Башжилсоцбанка и Башпромбанка. Нынешнее название получил в 2002 году. 
Входит в состав финансовой корпорации «Уралсиб». В ноябре 2015 года в  рамках 
плана санации банка 82% его акций приобрел предприниматель Владимир Коган. 
Доля бывшего основного акционера банка Николая Цветкова сократилась с 97,2% 
до 15,2%.

По информации на 1 марта 2016 года, банк имеет шесть филиалов, 323 точки 
продаж, 2565 банкоматов, 541 платежный терминал, 25 193 POS-терминала. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», на 1 октября 2015 года банк занимал 34-е место по акти-
вам в РФ (268,8 млрд руб.), 18-е место — по депозитам физлиц (151,1 млрд руб.), 
21-е место — по кредитам физлиц (95,5 млрд руб.). Чистый убыток банка составлял 
6,9 млрд руб. Позднее финансовая отчетность не раскрывалась.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Г А Н  В Л А Д И М И Р  И Г О Р Е В И Ч

Родился 27 апреля 1963 года в Ленинграде. Окончил Ленинградский инженерно-
строительный институт (1989). В 1994 году стал совладельцем Промышленно-стро-
ительного банка (Санкт-Петербург). Также был совладельцем корпорации «Илим 
Палп». С 1997 года — президент группы «Северо-Западное продовольственное объ-
единение ”Вита“». C 1998 года — президент ЗАО «Банкирский дом ”Санкт-Петер-
бург“». В 2005 году продал долю в Промстройбанке ВТБ.

В 2005 году возглавил ФКП «Северо-Западная дирекция Госстроя РФ — дирек-
ция комплекса защитных сооружений Санкт-Петербурга от наводнений», затем стал 
заместителем главы Госстроя. С 2008 года возглавлял департамент капитальных 
вложений Минрегиона. С июля по декабрь 2012 года был заместителем министра 
регионального развития — главой Федерального агентства по строительству и ЖКХ. 
В 2015 году стал основным владельцем банка «Уралсиб» (82% акций). Также являет-
ся совладельцем компании «Нефтегазиндустрия», владеющей Афипским НПЗ.

В списке богатейших бизнесменов РФ 2015 года, по версии журнала Forbes, 
 занимает 95-е место с состоянием $950 млн.

Я считаю, еще тогда нужно  было 
банкротить ряд дочерних 
 обществ, а Николай Цветков  
поставил их на баланс банка, 
и они-то банк и утопили.  
Мы сейчас эти проблемы решаем

В Промстройбанке мне предправ-
ления сказал: «Давайте мы у вас 
за счет банка выкупим долю,  
а мы с командой ее потом отра-
ботаем». На следующий день он уже 
не был предправления

Я процентов на 90 сократил 
 аппарат, который работал  лично 
на акционера. Это  огромные издер-
жки. Когда люди  хорошо  живут, 
они начинают обрастать ненуж-
ными расходами
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культура спорт

Сборная России провела самый,  
видимо, важный товарищеский 
матч перед июньским чемпиона-
том Европы — хотя бы с точки зре-
ния оценки собственного потенци-
ала. На главной арене первенства 
— Stade de France — она сыграла с 
хозяевами турнира французами два 
разных тайма, в первом из которых 
выглядела совсем бледно, а во вто-
ром, после того как тренеры пере-
тасовали составы,— вполне бодро. 
Общим их итогом стало поражение 
— 2:4, не подарившее, впрочем, на-
блюдателям никаких впечатлений, 
тянущих на настоящие откровения.

«Мы не так часто играем матчи такого 
уровня»,— банальнейшая фраза, сказан-
ная тренером сборной России Леонидом 
Слуцким после окончания этого матча, 
на самом деле довольно емко отражала 
его соль. Источником актуальных пред-
ставлений о российской команде, о ее 
сильных и слабых сторонах служили 
столкновения с противниками, пред-
ставляющими очень разные футболь-
ные эшелоны. После бразильского чем-
пионата мира 2014 года и до поездки во 
Францию, то есть при позднем Фабио Ка-
пелло и при уже сменившем его прош-
лым летом Леониде Слуцком, она прове-
ла более полутора десятков игр. Но факт, 
что именно команд из самого верхнего 
эшелона среди ее противников не было.

Так вот, сборная России играла с кар-
ликами, середняками, крепкими и не-
крепкими. Играла и с теми, кому опре-
деление «середняк» должно показаться 
обидным. Но, как ни крути, до сливок 
общества чуть-чуть не дотягивают ни ав-
стрийцы со шведами, которые достались 
россиянам в отборе к чемпионату Евро-
пы, ни хорваты, с которыми они спар-
ринговали под занавес 2015 года. Порту-
гальцы, поспарринговавшие со сборной 
России до хорватов, в принципе дотяги-
вают, но тут надо учесть, что в краснодар-
ском матче за них не выступал Кришти-
ану Роналду. А статус, значение Роналду 
в его родной команде настолько велики, 
что без него она сразу теряет свой лоск.

Матч со сборной Франции этот про-
бел восполнил. Разбив в субботу — 3:0 
— литовцев, российская сборная нако-
нец сошлась лоб в лоб с оппонентом из 
узенького перечня безусловных фут-
больных гигантов, да еще в обстанов-
ке, не разрешающей гиганту халту-
рить, отбывать номер. И такая встреча, 
конечно, куда громче кричала о необ-
ходимости извлечь из нее какие-то уро-
ки, чем предыдущая.

Правда, выводы, рожденные под впе-
чатлением от парижского матча, как ни 
старайся, на полноценные откровения 
вряд ли потянут. Французские события 
просто немножко ярче высветили все 
те проблемы, которые высвечивались 
и раньше. Ну, допустим, они наверняка 
заставили тех, кто видел игру и сокру-
шался по поводу превосходства францу-
зов в резвости, кликнуть на биографии 
защитников российской основы и обна-
ружить, что все они — и братья Василий 
и Алексей Березуцкие, и Юрий Жирков, 
и Олег Кузьмин — давно перешагнули 
30-летний рубеж. Голы, пропущенные 
гостями, во всяком случае во втором 
тайме, тезис о важности быстрых, жела-
тельно молодых ног подтверждали иде-
ально. Штрафной, реализованный Ди-
митри Пайетом, привез, кажется, и не 
пытавшийся остановить мчавшегося на 
него Кингсли Комана в рамках правил 
Алексей Березуцкий. Потом того же Ко-

мана оставил разбираться с голкипером 
не добежавший назад Кузьмин. Но под-
тверждали такой тезис не только голы, а 
еще множество эпизодов.

Другие эпизоды подтверждали, что, 
какой бы неоднозначной ни была репу-
тация загрипповавшего Игоря Денисо-
ва, часто влипающего в истории скан-
дального оттенка, его, профессиональ-
ного опорника, присутствие в команде, 
видимо, необходимость. Склонному ата-
ковать Алану Дзагоеву на такой позиции 
не хватает навыков, 19-летнему Алексан-
дру Головину, активно наигрываемому 
Слуцким в сборной,— опыта.

Эпизоды, связанные с действиями 
Александра Кокорина, кричали о том, 

что в той роли, в которой он вышел в 
стартовом составе — подыгрывать впере-
ди Артему Дзюбе, а заодно страховать в 
случае чего проваливающийся фланг,— 
этот футболист даже вреден. Собственно, 
это Кокорин обеспечил французам перед 
перерывом второй гол, срубив Патриса 
Эвра, а затем на стандарте не уследив за 
Андре-Пьером Жиньяком. Зато свои воз-
можности чистого нападающего он по-
казал, когда на старте второго тайма не 
менее эффектно, чем Жиньяк, замкнул 
навес со штрафного.

При этом и для человека, настроенно-
го перед чемпионатом Европы во что бы 
то ни стало набраться позитива, париж-
ский матч не должен был стать совсем 
уж болезненным ударом под дых. В кон-
це концов за безнадежным для сборной 
России первым таймом, который превра-
тился для нее в сплошные страдания, по-
следовал второй, в котором она не смо-
трелась грустно и забила два очень кра-
сивых гола (второй, Жиркова,— после 
классной комбинации с очередным па-
сом пяткой от Романа Широкова), а два 
в ответ пропустила — не столько, может 
быть, из-за инертности защиты, сколь-
ко из-за бросавшегося в глаза мандра-
жа вышедшего вместо Игоря Акинфеева 
дублера основного вратаря Юрия Лоды-
гина. Ход мысли оптимиста проследить 
легко: если бы остался Акинфеев, если 
бы был здоров Денисов, если бы в запасе 
не остался столп обороны Сергей Игна-
шевич… В концовке такой цепочки вооб-
ще вырисовывается результат если уж не 
сулящий повторения исторических 3:2 в 
пользу гостей на том же Stade de France в 
1999-м, то близкий к нему.

Цепочку эту, разумеется, строить не 
стоит, поскольку все яркие стороны сво-
ей игры сборная России явила на фоне 
потерявшей стройность после неизбеж-
ных, принимая во внимание неофици-
альный ранг матча, замен французов. 
Но один аргумент для не желающего ми-
риться с очевидным болельщика нетруд-
но было подарить еще до матча. Прове-
рять себя в сражении с грандом полез-
но, но на самом чемпионате Европы — 
с его расширением количества участ-
ников с 16 до 24 — до грандов, ну кроме 
обязательной игры в группе с англича-
нами, дело, не исключено, и не дойдет. 
Выйти в play-off, а то и пройти там пару 
раундов реально, избежав их и разбира-
ясь исключительно с теми, с кем при Ле-
ониде Слуцком сборная России разби-
ралась весьма эффективно, невзирая на 
все свои «природные» недостатки.

Алексей Доспехов

Портреты ключевых фигур русского искусства 
конца XIX и начала XX века из собрания Третья-
ковской галереи приехали в Лондонскую нацио-
нальную портретную галерею на выставку «Рос-
сия и искусство: век Толстого и Чайковского»  
в рамках года языка и литературы Великобрита-
нии и России. Из Лондона — ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В зале Лондонской национальной портретной 
галереи, в котором разместились картины русских 
мастеров, не протолкнуться. Посетители основа-
тельно изучают экспликации, подолгу останавлива-
ясь у каждой, тем более что портретов такого уров-
ня Третьяковка за рубеж еще не отправляла. Встре-
чает гостей выставки портрет человека, без которо-
го не было бы ни Третьяковки, ни многих портре-
тов на выставке,— коллекционера и мецената Пав-
ла Михайловича Третьякова. Годом основания свое-
го собрания он называл 1856 год и в течение 30 лет 
после этого создавал свою галерею «лучших людей». 
В это же время в Лондоне лорда Стэнхоупа посещает 
похожая идея: создать собрание портретов людей, 
известных своими заслугами перед Великобрита-
нией. Так была основана Лондонская националь-
ная портретная галерея, первым портретом в собра-
нии которой стала картина, изображающая Уилья-
ма Шекспира. Обе галереи в этом году решили отме-
тить 160-летний юбилей блистательным обменом. 
Первой выступила Третьяковка с выставкой «Россия 
и искусство: век Толстого и Чайковского».

«Так вот какой был Чехов!» — восклицают в сер-
дцах английские дамы, явно убежденные театрал-
ки, удивленно разглядывая элегантного мужчину 
в пенсне, застывшего в изящной позе в кресле с зе-
леной бархатной обивкой. Портрет кисти учени-
ка Репина художника драматической судьбы Оси-
па Браза, написанный в 1898 году, показывает Ан-
тона Павловича в образе вечного мыслителя, и, су-
дя по выраженным межбровным складкам, мысли 
эти явно тяжелы. Недаром Репин, увидев это изо-
бражение, писал: «Тонкий, неумолимый, чисто рус-
ский анализ преобладал в его глазах над всем выра-
жением лица». Кстати, этот «чисто русский анализ 
в глазах» преобладает не только у Антона Павлови-
ча: почти каждый портрет в представленной гале-
рее образов характеризуется тем же. Когда эти кар-
тины были разбросаны по родным залам, то глубо-
кая задумчивость и неизбывная печаль их героев 
не ощущались так остро, как тогда, когда неулыбчи-
вые Достоевский, Мусоргский и Толстой оказались 
в одном месте непосредственными соседями. Кста-

ти, единственный законченный прижизненный 
портрет Чехова самому писателю не понравился. В 
привычной едкой манере он в письме к подруге, то-
же художнице Александре Хотяинцевой, писал: «Го-
ворят, что и я, и галстук очень похожи, но выраже-
ние, как в прошлом году, такое, точно я нанюхался 
хрену». Однако именно это изображение назло Че-
хову стало каноническим.

Обожаемый британцами Лев Толстой, который, 
кстати, в свое время подверг резкой критике Шекс-
пира как драматурга, показан художником Никола-
ем Ге, разделявшим толстовские взгляды, вдумчиво 
работающим над рукописью трактата «В чем моя ве-
ра» в интерьере своего дома в Хамовниках. Но боль-
ше всего восторгов работой именно живописца, а 
не только фигурой изображенного у лондонцев вы-
зывает знаменитый портрет композитора из «Мо-
гучей кучки» Модеста Мусоргского — в больнич-
ном халате поверх крестьянской рубахи, с взъеро-
шенными волосами, красным носом и странным 
отстраненным взглядом. Портрет писался в пала-
те в Николаевском военном госпитале, где Мусорг-
ский, хронический алкоголик, как сейчас бы ска-
зали, проходил реабилитацию. За этот портрет, на-
писанный за десять дней до смерти дорогого друга, 
Репин отказался брать деньги у Третьякова и отдал 
его как память о великом человеке.

Вслед за выставкой Третьяковки в Лондоне На-
циональная портретная галерея уже в конце апре-
ля пришлет в Россию свои шедевры — портреты 
Байрона, Мэри Уолстонкрафт и многих других, а 
также того самого уникального первого Шекспи-
ра, с которого началось крупнейшее собрание и ко-
торый никогда еще не покидал пределы королев-
ства. Чтобы русский зритель смог понять не менее 
загадочную британскую душу, специально к пока-
зу коллекции будет организована массивная обра-
зовательная программа от Британского совета при 
участии лучших экспертов по британской литера-
туре и искусству. Как и лондонцам в случае с рус-
скими деятелями, лица великих британских пи-
сателей нам могут быть действительно знакомы, 
а вот художники, создавшие их портреты, и обсто-
ятельства, этому способствующие, обычно остают-
ся неизвестными.

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Превосходящие силы товарищей
Сборная России проиграла матч французам

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Обмен зрения
Портреты из Третьяковской галереи в Лондоне

Светлана Кузнецова продолжает 
свое успешное выступление на круп-
ном турнире Miami Open. Во вторник 
около часа ночи по местному време-
ни она вышла в полуфинал, обыграв 
за 2 часа 43 минуты Екатерину Мака-
рову — 6:7 (3:7), 6:4, 6:3. Следующей 
соперницей Кузнецовой будет швей-
царка Тимеа Бачински.

Выступление Светланы Кузнецовой 
на Miami Open, одном из самых пре-
стижных турниров, лучше всего харак-
теризует пословица «Терпение и труд все 
перетрут». Во всех четырех матчах по до-
роге в полуфинал россиянке пришлось 
играть по три сета, и в итоге она уже про-
вела на корте 9 часов 37 минут. Для срав-
нения: следующая соперница Кузнецо-
вой швейцарка Тимеа Бачински затрати-
ла на тот же самый путь на два с полови-
ной часа меньше, что, между прочим, со-
ответствует продолжительности одного 
весьма затяжного матча.

Самым длинным для Кузнецовой ока-
зался пока четвертьфинал против Мака-
ровой, который она проводила уже на 
следующий день после победы над пер-
вой ракеткой мира Сереной Уильямс. 
Точнее, на следующую ночь, посколь-
ку встреча двух россиянок на централь-
ной арене стадиона Crandon Park стояла 
в расписании вторника последней и за-
вершилась уже в среду около часа ночи.

Макарову для Кузнецовой можно счи-
тать довольно удобной соперницей, по-
скольку в шести предыдущих их пое-
динках двукратная победительница тур-
ниров Большого шлема брала верх пять 
раз. Неудивительно, что Кузнецова нача-
ла игру очень уверенно. Когда в первом 
сете она вела 5:2 и 40:0 на своей подаче, 
мало кто мог представить себе, что пар-
тия в итоге окажется за Макаровой. Но 
именно так и получилось. В том самом 
восьмом гейме Макарова спасла четыре 
сетбола, а вскоре выиграла и тай-брейк.

Для Кузнецовой такое развитие собы-
тий стало психологическим ударом, од-

нако она от него довольно быстро опра-
вилась, взяв оставшиеся две партии — 
6:4, 6:3 — и уже в четвертый раз за карь-
еру достигнув полуфинала Miami Open.

26-летнюю Тимеа Бачински росси-
янка обыгрывала дважды, но уже до-
вольно давно — в 2010 и 2012 годах. 
Теннисистка из Лозанны до поры до 
времени считалась типичным серед-
няком. Был момент, когда она даже со-
биралась завершить карьеру, однако в 
прошлом сезоне ей удалось резко при-
бавить, выиграть два титула, дойти до 
полуфинала Roland Garros, а также чет-
вертьфинала Wimbledon и завершить 
год в ранге 12-й ракетки мира.

Тимеа Бачински и сейчас находится в 
хорошей форме. Это наглядно иллюстри-
рует ее победа в четвертьфинале над пя-
той ракеткой мира румынкой Симоной 
Халеп. По всей видимости, Кузнецовой 
предстоит очередное непростое испыта-
ние, однако уже известно, что, каким бы 
ни был результат, россиянка, на данный 
момент 19-я ракетка мира, поднимет-
ся в рейтинге на несколько позиций. Бо-
лее того, Светлана Кузнецова имеет шанс 
впервые с 2010 года вернуться в первую 
десятку. Но для этого ей требуется выиг-
рать Miami Open, на котором она, кстати, 
впервые победила ровно десять лет на-
зад, одолев в финале Марию Шарапову.

Евгений Федяков

В венском Бургтеатре в оче-
редной раз поставили Чехо-
ва. За тем, как можно изящно 
страдать от скуки и мечтать  
о несбыточном, наблюдал  
специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

Режиссер новой версии «Трех 
сестер» — 34-летний Давид Бёш, 
новая звезда немецкого театра, 
ставящий как драматические, так 
и оперные спектакли. Он работал 
с театрами Франкфурта и Мюнхе-
на, Штутгарта и Берлина, но, ка-
жется, никогда еще не ставил Че-
хова и вообще русских авторов.

Этим, наверное, можно объ-
яснить традиционные для евро-
пейского мышления штампы в 
«Трех сестрах», премьера кото-
рых прошла в Бургтеатре. Эмо-
ции героев сменяются с быст-
ротой молнии, от смеха до пла-
ча — полсекунды; стоит ли удив-
ляться, что на сцене пьют и ужас-
но много курят — после чисто-
го венского воздуха это кажется 
возмутительным насилием. Важ-
нее, что дело не ограничивается 
штампами, хотя к ним пора уже 
отнести и знаменитую паузу. Па-
уз в спектакле много, они микро-
скопические, но все равно насы-
щают кислородом. Много и раз-
литой в атмосфере неизбывно 
беспробудной тоски. Много му-
зыки, но не псевдонародных 
шлягеров, а сочиненной специ-
ально для спектакля Бернхардом 
Мосхамером и Карстеном Риде-
лем (они сами играют на аккор-
деоне и мандолине). Иногда это 

стилизация под что-то русское, 
иногда — под венское уличное.

Тоскливы и декорации худож-
ника Харальда Тора. Действие раз-
вивается в каком-то ангаре, где 
вместо стен — полупрозрачная 
пленка, ею обычно покрывают 
теплицы. Понять, что за ней кто-
то стоит, можно, а вот кто имен-
но — уже нет. В теплице, где жи-
вут три сестры, ничего толкового 
вырасти не может: одна стена сне-
сена, или, точнее, изодрана в кло-
чья, через нее, как сквозь дверь, 
насквозь проходят персонажи. Ху-
дожница Ментье Нильсен приду-
мала им разные костюмы — пона-
чалу еще похоже на чеховское вре-
мя, но уже офицерская форма ка-
жется придуманной от начала до 
конца, а к финалу и вовсе воцаря-
ется будничная мода наших дней.

Двигаются герои много, но 
ощущения динамичности не 
возникает. Вся жизнь — сплош-
ное нытье, тоска зеленая, где ра-
достные поначалу призывы Оль-
ги (ее играет Катарина Лоренц) «В 
Москву! В Москву!» в какой-то мо-
мент начинают напоминать бред 
наркомана, с таким же успехом 
можно мечтать о полете на Лу-
ну. Поначалу сестры еще кажут-
ся здоровыми и веселыми, лишь 
по ходу дела выясняется, что над-
ежды на военных и скорый пе-
реезд из провинции — из числа 
утопий, которыми слабый чело-
век тешит себя с мыслью, что все 
как-нибудь само собой уладится. 
Слабыми же у Чехова оказывают-
ся все: вечно ноющий Вершинин 

(отличная роль швейцарца Фаби-
ана Крюгера), подающий Верши-
нину руку Кулыгин (Дитмар Кё-
ниг), только что наблюдавший, 
как тот страстно прощался с его 
женой (Маша — Анна Шварц), не 
вмешивающийся в дуэль Чебуты-
кин (Фальк Рокштро)... Тут не до 
улыбок, а только философов чи-
тать. Военные в «Трех сестрах», не-
смотря на поэтический облик, их 
вряд ли читают, зато сами беспре-
рывно философствуют. В помощь 
им в программке спектакля пу-
бликуется фрагмент текста знаме-
нитого немецкого философа Рю-
дигера Сафранского, размышля-
ющего о том, как линейное пони-
мание времени приводит к моно-
тонному повторению одного и то-
го же, а понятие «здесь и теперь» 
обессмысливает надежды, прев-
ращая жизнь в пустое ожидание.

Бёш поставил спектакль про 
нелюбовь, про отсутствие взаим-
ности даже в том редком случае, 
когда любит хотя бы один чело-
век. Сыграть такое небытие слож-
нее, чем сыграть присутствие. Но 
у Бургтеатра давняя репутация 
места, где в первую очередь це-
нятся актеры.

В финале, после убийства Тузен-
баха (его играет Мартин Вишер), се-
стры уговаривают друг друга не ра-
ботать-работать-работать, а просто 
найти в себе силы жить. И вдруг 
они начинают щекотаться, улы-
баться и смеяться. Живучесть пора-
зительна: тоска тоской, а все равно 
хочется счастья. И с этим уже ниче-
го не поделать.

ТЕННИС

Светлана Кузнецова  
вышла в полуфинал за полночь
Обыграв Екатерину Макарову 

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Сестры в сонном царстве
Чехов в венском Бургтеатре

Турниры ATP и WTA
Турнир WTA категории Premier Mandatory  
в Майами. Призовой фонд — $6,85 млн
1/4 финала. Светлана Кузнецова (Россия, 15)—
Екатерина Макарова (Россия, 30) 6:7 (3:7), 6:4, 
6:3. Тимеа Бачински (Швейцария, 19)—Симона Халеп 
(Румыния, 5) 4:6, 6:3, 6:2.

Турнир ATP категории Masters 1000  
в Майами. Призовой фонд — $6,1 млн
Четвертый круг. Кеи Нисикори (Япония, 6)—Роберто 
Баутиста (Испания, 17) 6:2, 6:4. Ник Кириос (Австралия, 
24)—Андрей Кузнецов (Россия) 7:6 (7:3), 6:3. Жиль 
Симон (Франция, 18)—Лукас Пуйе (Франция) 6:0, 6:1. 
Томаш Бердых (Чехия, 7)—Ришар Гаске (Франция, 10) 
6:4, 3:6, 7:5. Давид Гоффен (Бельгия, 15)—Орасио Се-
бальос (Аргентина) 7:5, 6:3. Гаэль Монфис (Франция, 
16)—Григор Димитров (Болгария, 26) 6:7 (5:7), 6:3, 6:3. 
Новак Джокович (Сербия, 1)—Доминик Тим (Австрия, 
14) 6:3, 6:4. Милош Раонич (Канада, 12)—Дамир Джум-
хур (Босния и Герцеговина) 6:0, 6:3.

Одним из самых заметных игроков  
в составе сборной России был 
Александр Кокорин (справа).  
Сначала он привез гол в ворота 
своей команды, а затем красивым 
ударом головой поразил чужие

Отборочный турнир 
чемпионата мира 2018 года
Южноамериканская зона. Шестой тур
Уругвай—Перу 1:0 (Кавани, 53).
Венесуэла—Чили 1:4 (Отеро, 9 — Пинилья, 33, 52; 
Видаль, 72, 90+2).
Аргентина—Боливия 2:0 (Меркадо, 20; Месси, 30 (пен.)).
Парагвай—Бразилия 2:2 (Лескано, 40; Бенитес,  
49 — Оливейра, 79; Алвис, 90+2).
Положение команд В Н П М О
1. Уругвай 4 1 1 12:4 13
2. Эквадор 4 1 1 12:7 13
3. Аргентина 3 2 1 6:4 11
4. Чили 3 1 2 12:10 10
5. Колумбия 3 1 2 9:8 10
6. Бразилия 2 3 1 11:8 9
7. Парагвай 2 3 1 7:6 9
8. Перу 1 1 4 6:12 4
9. Боливия 1 0 5 7:13 3
10. Венесуэла 0 1 5 7:17 1
Команды, занявшие первые четыре места, напрямую 
выходят в финальную часть чемпионата мира. Команда, 
занявшая пятое место, будет играть стыковые матчи  
с победителем отборочного турнира в зоне Океании.

Товарищеские матчи 
национальных сборных
Франция—Россия 4:2 (Канте, 8; Жиньяк, 38; Пайет, 64; 
Коман, 76 — Кокорин, 56; Жирков, 68).
Германия—Италия 4:1 (Крос, 24; Гётце, 45; Хектор, 59; 
Озиль, 75 (пен.) — Эль-Шаарави, 83).
Португалия—Бельгия 2:1 (Нани, 20; Роналду, 40 — 
Лукаку, 62).
Англия—Голландия 1:2 (Варди, 40 — Янссен, 50 (пен.); 
Нарсингх, 76).
Швейцария—Босния и Герцеговина 0:2 (Джеко, 14; 
Пьянич, 57).
Австрия—Турция 1:2 (Юнузович, 22 — Хакан  
Чалханоглу, 43; Адра Туран, 56).

A
P

Портрет Мусоргского (второй слева),  
написанный Репиным, вызвал больше  
всего восторгов у лондонцев 
ФОТО GUY BELL
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